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 Фото пресссǩужбы ƾПК.

панорама новостей
// безопасность

Комфортная дорога в школу

// поддержка

Ƴахтёрам вернули 
зарплату

// дискуссия

ǣб ǌтом должны знать всеÔ

// паводок-2021

Реки проснулись

ˣчера состоялся ˉорум 
депутатов и обˍествен-
ности Кузбасса �ˮор-
мирование комˉортной 
ˀородской среды�. 

Напомним, с 26 апре-
ля по 30 мая в 19 муници-
палитетах региона прой-
дёт онлайн-голосование 
по благоустройству обще-
ственных пространств. 

В форуме приняли 
участие депутаты Пар-
ламента Кузбасса, ми-
нистры и представители 
Правительства Кузбас-
са, главы муниципа-
литетов, эксперты, об-
щественники, лидеры 
общественного мнения, 
члены общественного со-
вета и Молодёжного пар-
ламента при Парламенте 
Кузбасса. В онлайн-фор-
мате общались муници-
палитеты, их главы пред-
ставили проекты парков, 

скверов и т.д., которые 
вынесены на голосование.

Как отмечает пресс-
служба кузбасского Пар-
ламента, главная задача 
форума – выстроить диа-
лог между всеми участни-
ками для организации ши-
рокого информирования 
кузбассовцев о сути пред-
стоящего голосования. 
Напомним, проекты об-
щественных пространств, 
набравшие наибольшее 
количество голосов, будут 
реализованы первыми в 
2022 году.

Он лайн-голосование 
будет организовано на 
сайте za.gorodsreda.ru, в 
личном кабинете; на пор-
тале «Госуслуги»; с помо-
щью волонтеров.

Принять в нём участие 
смогут кузбассовцы, до-
стигшие 14-летнего воз-
раста.

ƾера СǦворȭова.

ˣ 2� муниˊипалитета˷ реˀиона 
старые ˌколːные автобусы за-
менили на новый транспорт.

Благодаря 70 современным ав-
тобусам более 1,6 тысячи ребят те-
перь с комфортом добираются до 
мест учёбы. «В первую очередь но-
вый транспорт мы направляем в 
районы, в том числе – в отдалённые 
населённые пункты. Так, по три ав-
тобуса поступили в Тисульский, Тя-
жинский муниципальные округа и 
Мариинский район, два – в Чебу-
линский муниципальный округ. 
Обеспечиваем транспортом и обра-
зовательные организации, участву-
ющие в региональной программе 
модернизации «Моя новая школа». 
Девять новых автобусов будут во-
зить учеников отремонтированных 
учебных заведений», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

По районам распределены 64 
автобуса марки «ПАЗ», каждый 
из которых может перевозить по 
24 пассажира, а также шесть ав-
тобусов марки «ГАЗ», рассчитан-
ных на 12-24 места в зависимости 
от модификации.

К примеру, в Ленинск-Кузнец-
кий муниципальный округ посту-
пили четыре школьных автобуса. 
Они будут перевозить 800 детей, 
обучающихся в Ленинуглевской, 
Чусовитинской, Шабановской об-
щеобразовательных школах. Но-
вая техника заменила старую, со 

сроком эксплуатации более 10 лет.
В Мариинский район при-

шли три школьных автобуса – 
«Газель» и два «ПАЗа». Они будут 
доставлять на уроки детей, в том 
числе из таких труднодоступных 
сёл и посёлков, как Святогорка, 
Фёдоровка, Петровка, Констан-
тиновка и Чистопольский.

Транспорт отвечает требо-
ваниям безопасности. Все пас-
сажирские места оснащены 
ремнями безопасности и допол-
нительными подножками, в каж-
дом ряду есть сигнальная кнопка 
для требования об остановке. В 
автобусах предусмотрено авто-
матическое ограничение скоро-
сти – не более 60 км в час. Име-
ется встроенный контроль за 
соблюдением маршрута движе-
ния и ведётся учёт времени не-

прерывной работы водителя за 
рулём. Также автобусы оборудо-
ваны проблесковыми маячками 
и спутниковой навигацией ГЛО-
НАСС, которая позволит родите-
лям отслеживать передвижение 
детей в системе «Электронная 
школа 2.0». Транспорт окрашен 
в яркий жёлтый цвет и имеет све-
тоотражающие опознавательные 
знаки, которые хорошо заметны 
на дорогах в любое время суток.

Общая стоимость партии ав-
тобусов составила 141 миллион 
рублей, они поставлены по рас-
поряжению правительства РФ и 
закуплены на средства федераль-
ного бюджета. Транспорт был до-
ставлен в область ранее, но перед 
выходом на маршруты требова-
лось оформление документов.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

ʭолее �ͽͽ человек, или 
��ҿ бывˌи˷ и дей-
ствуюˍи˷ сотрудников 
обанкротивˌейся ˌа˷ты 
�ˢлексиевская�, уже 
получили положенные 
выплаты по заработной 
плате.

Как отметил губерна-
тор Кузбасса Сергей Циви-
лев, деньги получили все, 
кто на данный момент по-
дал заявления. Процедура 
оформления выплат была 
максимально упрощена, 
поэтому всего за несколь-
ко дней деньги были вы-
плачены.

Всего же более 800 че-
ловек – бывшие и действу-
ющие сотрудники – с 2017 
года не могли получить 
положенные им средства. 
Для погашения долгов 
Правительство России вы-
делило более 200 миллио-
нов рублей. Напомним, си-
туацию с задолженностью 
на предприятии глава ре-
гиона и премьер-министр 
России Михаил Мишу-
стин обсудили в ходе дву-
сторонней встречи 6 марта 
в Кемерове. 

Правительство Кузбас-

са держит на контроле во-
прос трудоустройства ра-
ботников шахты. Тем, кто 
потерял работу, помогли 
пройти переобучение или 
перейти на другие пред-
приятия.

Для оформления вы-
платы бывшие работни-
ки шахты должны обра-
титься в Центр занятости 
населения Ленинска-Куз-
нецкого и предоставить 
всего два документа – па-
спорт и распечатанные 
банковские реквизиты, 
по которым можно пере-
вести средства. Работни-
ки, которые до сих пор 
трудятся на предприятии 
либо были уволены после 
1 марта 2021 года, могут 
подать заявление на полу-
чение выплат через отдел 
кадров шахты. По пору-
чению губернатора Сер-
гея Цивилева задолжен-
ность будет погашена до 
21 апреля.

Дополнительную ин-
формацию можно полу-
чить в Центре занятости 
населения Ленинска-Куз-
нецкого по тел. 8(38456) 
3-63-46, 3-31-67.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

Окончание. начало на 1-й стр.

Ещё одного экстремала – ры-
бака – сняли со льдины спасатели 
в Кемеровском районе. Как сооб-
щает пресс-служба регионально-
го МЧС, льдина откололась от бе-
рега возле посёлка Смирновский, 
поплыла вниз и «задержалась» в 
районе деревни Береговая. Там к 
«путешественнику» подплыли на 
лодке спасатели и доставили на 
берег.

Специалисты государственной 

инспекции по маломерным судам 
МЧС России напоминают кузбас-
совцам о том, что у большой воды 
сейчас находиться опасно. А если 
по берегам ещё где и сохраняется 
лёд, то он крайне непрочен и опасен. 

Отметим, что пока на север-
ных реках ледохода не наблюдает-
ся. Традиционно они вскрывают-
ся позже.

Напомним, на недавней пресс-
конференции губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев назвал предстоя-

щий паводок «очередным вызо-
вом» и призвал кузбассовцев на 
всякий случай готовиться к худ-
шему сценарию. Обусловлено это 
тем, что из-за холодной и понача-
лу малоснежной зимы грунт про-
мёрз на три метра и более, сфор-
мировалась большая толщина 
льда. Потом ситуацию усугубили 
снегопады. До конца недели про-
гнозируется устойчивая плюсовая 
температура с осадками.

ǊǦǭана СоǱарева.

 Фото Федора Баранова.

 Фото пресссǩужбы ƾПК.
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// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовˊы� С 1� по 2� апреля 
2ͽ21 ˀода с 1� до 1� часов вы можете об-
ратитːся к руководителям структурны˷ 
подразделений администраˊии ˪равителː-
ства Кузбасса, исполнителːны˷ орˀанов 
ˀосударственной власти Кемеровской 
области £ Кузбасса отраслевой и спеˊиалː-
ной компетенˊии по телеˉонам �прямой 
линии��

1� апреля �понеделːник� £ ˫юмин ˥вˀений 
˥вˀенːевич – начальник департамента админи-
стративных органов администрации Правитель-
ства Кузбасса, тел. � ����2� ����2��2.
2ͽ апреля �вторник� £ ʭойко ˥вˀений ˣаси-
лːевич – начальник департамента по охране 

обǉектов животного мира Кузбасса,  
тел. � ����2� �������1.
21 апреля �среда� £ ˣоронина ˥лена ˢнато-
лːевна – министр социальной защиты населе-
ния Кузбасса, тел. � ����2� ��������.
22 апреля �четверˀ� � ʵурина ˥лена ˣлади-
мировна – начальник департамента инвестици-
онной политики и развития предприниматель-
ства Кузбасса, тел. � ����2� ����2���.
2� апреля �пятниˊа� £ ˤриˌин ˢлексей Сер-
ˀеевич – министр труда и занятости населения 
Кузбасса, тел. � ����2� ����1��ͽ.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8.30 до 17.30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеровской области:  
� ����2� ����1���.

Администрация Беловского городского округа объявляет про-
ведение общественных обсуждений (в форме слушаний) по оценке 
воздействия на окружающую среду по проекту «Расширение золо-
отвала Беловской ГРЭС для нужд ТГ-1,2,3,5» в рамках реконструк-
ции действующего золоотвала № 2 Беловской ГРЭС, включая ма-
териалы по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: «Расширение золоотвала Бе-
ловской ГРЭС для нужд ТГ-1,2,3,5».

Предусматривается реконструкция золоотвала № 2 Беловской 
ГРЭС, для работы энергоблоков ст. № 1,2,3,5, с увеличением ём-
кости в объеме 1 млн м3 для каждого энергоблока путем наращи-
вания ограждающих дамб основной секции (секция IV яруса нара-
щивания) по периметру секции, до отметки выполнения условия 
создания соответствующего объема свободной ёмкости.

Месторасположение намечаемой деятельности: Действующий 
золоотвал № 2 Беловской ГРЭС, расположенный в 1,5 км юго-за-
паднее промплощадки Беловской ГРЭС и в 1,0 км северо-западнее 
от пгт. Инской.

Наименование и адрес заказчика: Беловская ГРЭС АО «Кузбасс-
энерго», г. Белово, пгт. Инской, мкр-н Технологический, 5.

Дата место и время проведения общественных обсуждений (в 
форме слушаний): 18.05.2021 в 16.00 в культурном центре «Инской» 
по адресу: пгт. Инской, ул. Парковая, 4.

Орган, ответственный за проведение общественных обсужде-
ний: администрация Беловского городского округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: прием и 
документирование замечаний, вопросов и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Место и сроки доступности материалов: Для ознакомления за-

интересованной общественности разместить материалы ОВОС и 
техническую документацию по адресу: 

– Кемеровская область, г. Белово, пгт. Инской, ул. Ильича, д. 12, 
Территориальное управление пгт. Инской, приемная главы ТУ пгт. 
Инской, тел. (38452) 6-56-43, время приема с 9.00 до 17.00.

– Кемеровская область, г. Белово, ул. Советская, д. 21, адми-
нистрация Беловского городского округа, приемная заместителя 
главы Беловского городского округа по ЖКХ С.В. Смаракова, тел. 
(38452) 2-86-40, время приема с 9.00 до 17.00, на портале Белов-
ского городского округа: http://www.belovo42.ru/.

– Кемеровская область, г. Белово, пгт. Инской, мкр-н Технологи-
ческий, 5, Беловская ГРЭС АО «Кузбассэнерго», здание АБК про-
изводственно-технический отдел, время приема с 9.00 до 17.00, на 
официальном сайте СГК: https://sibgenco.ru/about/ecology/ в разде-
ле экология /сообщения об общественных слушаниях. Телефон для 
справок 8(384-52) 96-000 доп. 42365, e-mail: BudanovUV@sibgenco.ru.

Журнал регистрации предложений и замечаний будет доступен 
с 16.04.2021 по 19.06.2021 (включительно) в здании администра-
ции Территориального управления пгт. Инской, приемная главы ТУ, 
расположенном по адресу: Кемеровская область, г. Белово, пгт. Ин-
ской, ул. Ильича, д. 12, в здании администрации Беловского город-
ского округа, приемная заместителя главы Беловского городского 
округа по ЖКХ С.В. Смаракова, расположенном по адресу: Кеме-
ровская область, г. Белово, ул. Советская, д. 21, и на официальном 
сайте ООО «Сибирская генерирующая компания» в разделе «Сооб-
щения об общественных слушаниях».

Все замечания и предложения, поступившие от заинтересован-
ных сторон в ходе общественных обсуждений, будут учтены при 
подготовке материалов ОВОС.

Замечания и предложения принимаются: в период с 16.04.2021 
по 19.06.2021 (включительно) до принятия решения о реализации 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности в письменном 
виде по адресу: 652644, а/я138, мкр-н Технологический, 5, пгт. Ин-
ской, г. Белово.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса выражает 
глубокие соболезнования Махневу Михаилу Юрьевичу, главно-
му специалисту отдела организационно-информационной ра-
боты Федерации, в связи со смертью его матери

МАХНЕВОЙ Веры Ильиничны.
Мы разделяем горечь вашей утраты. Стойкости и терпения 

вам в эти скорбные дни!

Коллективы Управления Федеральной службы по надзору в 
сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по 
Кемеровской области и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиоло-
гии в Кемеровской области» скорбят по поводу безвременной 
кончины

СЫСТЕРОВА Валериана Владимировича
и выражают соболезнования родным и близким.

// промысел

ưток стало больше

// криминал

ǡошенничество с географическим размахом

ˣ ʲенинске�Кузнеˊком под 
суд пойдут супруˀи, обма-
нувˌие более �ͽ россиян £ 
от ˧осквы до Красноярска.

33-летнего ранее судимого 
местного жителя и его 28-лет-
нюю жену правоохранители 
задержали ещё в 2019 году. По 
версии следствия, они разме-
щали на популярных сайтах 
объявления о продаже ме-
бели, указывая разные горо-
да России. Потенциальным 
жертвам «продавцы» отправ-
ляли скачанные из интерне-
та фотографии и видео ку-
хонных гарнитуров, столов, 
кресел и диванов, обещали 
доставить товар через транс-

портные компании, договари-
вались о предоплате в разме-
ре 10%, а после перечисления 
на счёт требуемых денег пе-
реставали выходить на связь. 
Полицейские установили, что 
на уловку аферистов попались 
65 человек из 32 регионов 
страны. Общая сумма ущер-
ба оценивается в полмиллио-
на рублей.

Этой нехитрой схеме, как 
признался во время следствия 
инициатор преступного про-
мысла, он научился в испра-
вительной колонии. После 
освобождения он решил ис-
пытать её на практике и при-
влёк к этому занятию супругу. 
Теперь семейная пара прохо-

дит в качестве обвиняемых по 
уголовному делу, которое от-
правлено в Ленинск-Кузнец-
кий городской суд. В ходе рас-
следования были проведены 
многочисленные судебные 
экспертизы, опрошено свыше 
70 свидетелей. Как сообщает 
пресс-служба ГУ МВД по Ке-
меровской области, фигуран-
там инкриминируют сразу две 
статьи – «Мошенничество» и 
«Кража». Обвиняемым гро-
зит до 5 лет лишения свобо-
ды. Кроме того, большая часть 
потерпевших заявила граж-
данские иски к супругам-по-
дельникам о возмещении ма-
териального ущерба.

Серǟеǥ ǄǭмаǟамǝеǮов.

ˣ Кузбассе стартовал сезон 
весенней о˷оты на птиˊу.

Охота на дичь в Кузбассе 
разрешена лишь дважды в год – 
весной и осенью. На сей раз се-
зон начался раньше обычного – 
14 апреля. В общей сложности 
сроки увеличены на 10 дней.

«Произошло это в связи с 
установившейся благоприят-
ной погодой, а также с тем, что 
в результате подсчёта особей 
подтвердилась высокая попу-
ляция уток. С 24 апреля будет 
разрешена охота и на селез-
ней уток (с использованием 
живых подсадных птиц), на 
гусей из укрытия с чучелами 
или манком. Безусловно, всё 
это возможно лишь с соблю-
дением всех правил охоты», – 
рассказал начальник депар-

тамента по охране объектов 
животного мира Кузбасса Ев-
гений Бойко.

Инспекторы ведомства так-
же напоминают: суточная нор-
ма для охотника – три утки 
в день, при этом за весь се-
зон охотник может добыть не 
больше 15 особей. Для гуся 
другие нормы – лишь один 
гусь в день и не более пяти за 
весь сезон. В случае наруше-
ний правил охоты, отсутствия 
необходимой документации 
(охотбилет, разрешение на 
оружие и т.д.) или браконьер-
ства охотоведы фиксируют 
нарушение, которое в зависи-
мости от степени тяжести при-
ведет к административной или 
уголовной ответственности.

Весенняя охота завершится 
13 мая.

Добавим, что по ст. 258 УК 
РФ «Незаконная охота» нака-
зание может включать штраф 
до 500 тысяч рублей или в раз-
мере заработной платы или 
иного дохода осуждённого за 
период до двух лет, либо ис-
правительные работы на срок 
до двух лет, либо лишение 
свободы на срок до двух лет. 
По ст. 8.37 КоАП РФ «Нару-
шение правил охоты, правил, 
регламентирующих рыбо-
ловство и другие виды пользо-
вания объектами животного 
мира» предусмотрены санк-
ции в виде административно-
го штрафа в размере от 500 руб. 
до 4 тыс. руб., как с конфиска-
цией орудий охоты, так и без, 
либо лишение права на охоту 
до двух лет.

Алена Смирнова.

// анонс

ˣ ˪ʽ˭˨ʱʴ ,r 1� ˢ˪˫˥ʲʽ, ˣ 1�.ͽͽ ˣ ˪˫ʽ˧˩˧ 
ʻˮʱ˫˥ ˭˥ʲ˥Кˢ˨ˢʲˢ ̧КʳʰʭˢСС 1̨ ̜ˣ˯˩̞
ʮʱ˭ ˣ ˫˥ˤʱ˩˨ˢʲʺ˨ʹַ ˧˥ʮʱˢ˯˩ʲʮʱ˨ˤ 
̧КʳʰʭˢСС̨̝ ʰˢ˧˥С˭ʱ˭˥ʲʺ ˪˫˥ʮС˥ʮˢ˭˥ʲʽ 
˪˫ˢˣʱ˭˥ʲʺС˭ˣˢ КʳʰʭˢССˢ ̜˪˩ ˣ˩˪˫˩Сˢ˧ 
Кʳʲʺ˭ʳ˫ʹ, С˪˩˫˭ˢ ʱ ˭ʳ˫ʱʰ˧ˢ̝ С˥˫ˤ˥ַ 
ˢʲ˥КС˥˥ˣ ˫ˢССКˢʯ˥˭ ˩ ʮ˩С˭ʱʯ˥˨ʱʽ˯ ˣ 
Сˮ˥˫˥ ˮʱʰʱʵ˥СК˩ַ Кʳʲʺ˭ʳ˫ʹ ʱ С˪˩˫˭ˢ 
КʳʰʭˢССˢ, ˩ʭ˨˩ˣʲ˥˨ʱʱ ʱ˨ˮ˫ˢС˭˫ʳК˭ʳ˫ʹ 
ˣ ˩˭˫ˢСʲʱ Кʳʲʺ˭ʳ˫ʹ, ˢ ˭ˢКʯ˥ ˩ ˧˥˫ˢ˯, 
˪˫ʱ˨ʱ˧ˢ˥˧ʹ˯ ʮʲʽ ˫ˢʰˣʱ˭ʱʽ ˭ʳ˫ʱʰ˧ˢ 
ˣ ˫˥ˤʱ˩˨˥. ˭˫ˢ˨Сʲʽʴʱʽ ˭ˢКʯ˥ ʭʳʮ˥˭ 

ʮ˩С˭ʳ˪˨ˢ ˣ ˢККˢʳ˨˭ˢ˯ ˪˫ˢˣʱ˭˥ʲʺС˭ˣˢ 
КʳʰʭˢССˢ ˨ˢ 6,212 ß̞Кˢ˨ˢʲ˥, ˣ С˩̞
ʴʱˢʲʺ˨ʹ˯ С˥˭ʽ˯ ̧ˣК˩˨˭ˢК˭˥̨, ̧˩ʮ˨˩̞
КʲˢСС˨ʱКʱ̨ ʱ &+01�$/�*.
ʰˢʮˢ˭ʺ ˣ˩˪˫˩С С˥˫ˤ˥ʼ ˢʲ˥КС˥˥̞
ˣʳ ˧˩ʯ˨˩ ʭʳʮ˥˭ ˣ К˩˧˧˥˨˭ˢ˫ʱʽ˯ К 
˭˫ˢ˨Сʲʽʴʱʱ ˣ С˩ʴʱˢʲʺ˨ʹ˯ С˥˭ʽ˯. Сˢ̞
˧ʹ˥ ˩С˭˫ʹ˥ ʱ ˪˩˪ʳʲʽ˫˨ʹ˥ ˩ʭ˫ˢʷ˥̞
˨ʱʽ ˪˫˩ʰˣʳʵˢ˭ ˣ˩ ˣ˫˥˧ʽ ʻˮʱ˫ˢ. ˨ˢ 
˩С˭ˢʲʺ˨ʹ˥ ˣ˩˪˫˩Сʹ ʭʳʮ˥˭ ʮˢ˨ ˪ʱСʺ̞
˧˥˨˨ʹַ ˩˭ˣ˥˭ ˣ ˭˥ʵ˥˨ʱ˥ Сʲ˥ʮʳʼʷ˥ַ 
˨˥ʮ˥ʲʱ.
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 Фото Сергеȸ Гавриǩенко.

// знай наших!

Победа в mклёвых} местах 

ŗ медиſинской помощи при укусе клеща

 Фото из ǩиȰного архива Максима ǂоǩгова.

// здоровье

Федерация рыболовного 
спорта Кузбасса появилась в Ке-
меровской области в 2010 году. 
На сегодняшний день членство 
оформили около 100 человек из 
разных муниципалитетов. Есть 
здесь и увлеченные женщины, 
которые не уступают даже про-
ворным спортсменам в стремле-
нии поймать увесистый трофей. 
Однако КМСников по пальцам 
перечесть, а вот мастеров спор-
та так и вовсе не было. Как стало 
известно, спортсмен из Кемеро-
ва Максим Долгов первым в на-
ших краях выполнил норматив 
мастера спорта. Прорыв свер-
шился на Чемпионате России 
в дисциплине «Ловля на мор-
мышку со льда», который недав-
но состоялся на Байкале. На все-
российской площадке он взял 
«бронзу», общий вес его побед-
ной добычи составил около ше-
сти килограммов. Среди улова 
окунь, плотва, хариус… Сейчас 
осталось решить некоторые ор-
ганизационные вопросы, после 
чего состоится торжественное 
присвоение звания.

Важно отметить, что Мак-
сим занимается рыболовным 
спортом уже 12 лет. За его пле-

чами многочисленные победы 
на профильных состязаниях са-
мого разного уровня и сложно-
сти. Периодически приходит-
ся подтверждать свое звание 
к.м.с., в скором будущем пред-
стоит и мастера. Среди примет-
ных соперников в личной «ко-
пилке» достижений Максима 

– окунь, вес которого составил 
один килограмм шестьсот грам-
мов. Ну а вообще он предпочи-
тает представителей семейства 
лососевых. Кстати, Максим тру-
дится машинистом в промыш-
ленно-металлургическом хол-
динге. «Вода в Томи стала чище, 

– заявил спортсмен. – Наши экс-
перты регулярно берут пробы, 
которые показывают, что вода 
хорошая, поэтому и рыбы в ней 
стало больше. Особенно хариу-
са, а ведь обитает он только в чи-
стых водоёмах». К слову сказать, 
символом Федерации рыболов-
ного спорта Кузбасса является 
именно эта рыба.

Также Максим добавил, что 
если раньше ему приходилось 
преодолевать большое расстоя-
ние, чтобы порыбачить, то сей-
час можно сделать это прямо в 
центре родного города.

«Снасти делаю сам, потому 
что под каждую рыбу нужна своя 
мормышка и кивок», – уточнил 
Максим. Конечно, журналист 
«Кузбасса» поинтересовался, где 
в нашем регионе самые «клёвые» 
места. «Особо рыбные места за-
висят от уровня Томи. Самые по-
пулярные в Кемеровской обла-
сти – это Балахоновская протока 

(десять километров от Кемерова 
по Яшкинской трассе) и так на-
зываемый «Аквариум» в Юрге», 

– ответил увлеченный мужчина.
Между тем в поселке Боль-

шой Керлегеш на Кара-Чумыш-
ском водохранилище, которое 
находится в Прокопьевском му-
ниципальном округе, прошел 
финал Кубка Кемеровской обла-

сти по ловле на блесну со льда.
В соревнованиях приняли 

участие восемь команд и три 
участника в личном зачёте – все-
го 19 сильнейших спортсменов 
из Кемерова и других кузбасских 
городов, а также Бийска и Барна-
ула.

В итоге главный приз состя-
заний по итогам трёх этапов до-
стался команде «Налимовое 
вино» в составе кемеровчан Ни-
киты Тихонова и Юрия Золотаре-
ва. Обладателем высшей награды 
в личном зачете стал Никита Ти-
хонов, который не единожды за 
сезон получал статус триумфато-
ра. Добавим, что оба спортсмена 
представляют Федерацию рыбо-
ловного спорта Кузбасса. «Спаси-
бо напарнику за терпение и труд. 
Спасибо всем, кто приехал и со-
ставил конкуренцию в честной 
борьбе. Спасибо братьям с Ал-
тая за то, что делятся опытом», 

– обратился Никита к едино-
мышленникам. Добавим, что мо-
лодой мужчина руководит сек-
цией спиннинга при Федерации: 
помогает новичкам освоить азы 
дела, а бывалым спортсменам 
рассказывает о тонкостях спор-
тивной рыбалки. Кстати, он тоже 
метит в мастера спорта, и на то у 
к.м.с. имеются все шансы. 

Теперь следующие крупные 
соревнования в Кузбассе состо-
ятся уже летом 2021-го.

Алена Смирнова.

Кемеровчанин получил звание мастера рыбо-
ловноˀо спорта. ˭акоˀо выдаюˍеˀося резулːта-
та добился первый рыбак из наˌеˀо реˀиона.

В редакции газеты «Кузбасс» состоялась прямая 
линия по вопросам обязательного медицинско-
го страхования. На звонки читателей отвечали 
специалисты Территориального фонда ОМС Ке-

меровской области – Кузбасса: начальник отдела орга-
низации ОМС Наталья КИСЕЛЕВА и главный специа-
лист врач-эксперт отдела организации защиты прав 
граждан Анастасия ПРОСВЕТОВА. 

Андрей Геннадьевич:
– Слышал, уже зафиксированы первые в этом 

году укусы клещей. Хотелось бы узнать, на какую 
бесплатную медицинскую помощь можно рассчи-
тывать в этом случае? 

Анастасия Просветова:
– На территории Кемеровской области – Кузбасса за 

счет средств обязательного медицинского страхования 
предусмотрены мероприятия по экстренной профилак-
тике и лечению заболеваний, связанных с присасывани-
ем иксодовых клещей.

Экстренная профилактика клещевого вирусного эн-
цефалита (введение специфического иммуноглобулина) 
проводится взрослым и детям, не привитым против кле-
щевого энцефалита, получившим неполный курс приви-
вок, имеющим дефекты в вакцинальном курсе, не имею-
щим документального подтверждения о прививках, при 
условии выявления в клеще, снятом с пациента или до-
ставленном пациентом, антигена вируса клещевого эн-
цефалита. 

В том случае, если клещ не сохранился или не под-
лежит исследованию, с целью ранней индикации воз-
будителей инфекций в организме пациента может быть 
исследована кровь или биоптат из места присасывания 
клеща.

Экстренная иммунопрофилактика против клещевого 
энцефалита оказывается в амбулаторных условиях при 
обращении пациента в травматологические пункты и 
приемные отделения медицинских организаций.

Для содействия в оказании бесплатной медицинской по-
мощи необходимо обратиться к страховому представителю 
страховой медицинской организации, в которой вы застра-
хованы по обязательному медицинскому страхованию.

Татьяна:
– Можно ли сделать МРТ или МСКТ по полису 

ОМС?

Анастасия Просветова:
– Согласно Территориальной программе государствен-

ных гарантий бесплатного оказания гражданам меди-
цинской помощи на 2021 год, проведение компьютер-
ной томографии, магнитно-резонансной томографии при 
оказании медицинской помощи на амбулаторном этапе 
осуществляется бесплатно при наличии медицинских по-
казаний. Срок выполнения исследования – не более 14 
рабочих дней со дня назначения, для пациентов с онко-
логическими заболеваниями – не более 7 рабочих дней.

Лечащий врач поликлиники прикрепления, при на-
личии медицинских показаний, осуществляет направ-
ление на исследование в электронной системе с после-
дующим оформлением направления установленного 
образца на бумажном носителе. 

Медицинская организация, проводящая исследование, 
связывается с пациентом и информирует его о дате, вре-
мени, подготовке к исследованию при необходимости.

В случаях нарушения доступности медицинской по-
мощи по обязательному медицинскому страхованию не-
обходимо обратиться в страховую медицинскую орга-
низацию, в которой вы застрахованы по ОМС.

Марина:
– Я потеряла полис ОМС. Не помню ни номера по-

лиса, ни наименование страховой компании, в ко-
торой была застрахована. Где мне узнать номер по-
лиса и куда обратиться за его восстановлением?

Наталья Киселева:
– Номер полиса необходимо знать, если гражданин пе-

реезжает в другой регион и выбирает для обслуживания 
иную страховую медицинскую организацию, действую-
щую на территории нового места проживания. И стра-
ховые представители страховой компании действитель-
но могут попросить сообщить им номер полиса ОМС для 
того, чтобы объединить старые и новые сведения о чело-
веке. Номер полиса ОМС можно узнать в личном кабине-
те на едином портале госуслуг, в разделе «Мое здоровье». 
Там же можно увидеть и наименование страховой ком-
пании, в которой гражданин получал полис.

Если вы никуда не переезжали, а просто потеряли по-
лис, можете обратиться в свою страховую компанию за 
его дубликатом. При себе необходимо иметь паспорт и 
СНИЛС. После того, как вы заполните заявление, вам 
выдадут временное свидетельство, действительное в 
течение 45 рабочих дней, с которым вы сможете обра-
титься за медицинской помощью. За этот период време-
ни ваш новый полис единого образца будет изготовлен 
на заводе «Гознак» в г. Москве. Как только он поступит 
в Кузбасс, страховая компания уведомит вас об этом и 
пригласит в свой офис для его получения.

ǋоǠǟоǮовила 
ƾаленǮина АǦимова.
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ǈаǮериалȲ ǫолоǭȲ  ǫоǠǟоǮовила  
ƾаленǮина АǦимова.  Расписка обезопасит и заемȲика� и кредитора. Фото Федора Баранова.

Как правильно взять в долг
// консультация // будь в курсе

Ŗалоговые 
вычеты  
по упрощённой 
схеме
Кузбассовˊы смоˀут  
получатː ряд налоˀовы˷ 
вычетов в упроˍ˸нном  
порядке. Соответствую-
ˍие поправки в закон  
в третːем, окончателːном, 
чтении приняла  
ˤосдума ˫ .ˮ 

Налоговый вычет – это сумма, ко-
торую можно вернуть при уплате (на-
числении) НДФЛ. Вычеты бывают 
пяти видов: стандартные, социальные, 
имущественные, инвестиционные и 
профессиональные.

Как разъясняет правовой портал 
«КонсультанПлюс», изменения дей-
ствующего законодательства коснут-
ся трёх вычетов: имущественного (по 
расходам на покупку или строитель-
ство жилья и уплату процентов по 
жилищным кредитам и займам), ин-
вестиционного (по операциям с ин-
дивидуальными инвестсчетами) и со-
циального (по расходам на обучение и 
лечение).

До сих пор претендующие на вы-
четы налогоплательщики должны 
были заполнить декларацию 3-НДФЛ 
и прикрепить к ней целый пакет до-
кументов. В новом формате взаимо-
действия с налоговой службой для 
получения имущественного или ин-
вестиционного вычета заполнять де-
кларацию гражданам не придётся. 
Достаточно будет подать заявление в 
электронном формате через «Личный 
кабинет налогоплательщика» на сай-
те ФНС. А подтверждающие сведения 
налоговики получат сами, используя 
возможности автоматизированной 
информационной системы ФНС Рос-
сии. Упрощённый порядок сократит 
срок камеральной проверки с преж-
них трёх месяцев до одного. На воз-
врат налога будет отведено 15 дней 
вместо месяца.

Напомним: общая сумма имуще-
ственного налогового вычета, под-
лежащего возврату кузбассовцам по 
итогам декларационной кампании 
2020 года, составила 4,3 миллиарда 
рублей.

Что касается инвестиционной ак-
тивности жителей нашего региона, на 
конец декабря 2020 года более 69 ты-
сяч из них уже попробовали себя в 
роли инвесторов (данные Московской 
биржи).

Для социального налогового вы-
чета (в сумме до 15600 рублей со 120 
тысяч, потраченных на лечение и об-
учение) прикреплять подтверждаю-
щие документы пока что придётся. 
Однако по новым правилам работни-
ку не нужно будет нести в свою бух-
галтерию справку из налоговой, под-
тверждающую его право на вычет. 
Инспекция сама уведомит об этом ра-
ботодателя.

Перечисленные новшества плани-
руют распространить на вычеты, пра-
во на которые возникло у граждан с 
1 января 2020 года.

́аͦовые правила
В соответствии с Гражданским ко-

дексом РФ и наукой о деньгах, взятая 
в долг сумма – это ссудная задолжен-
ность. Она бывает трёх видов: заём, 
кредит и ссуда. Ссуда выдается на без-
возмездной основе, и те, кто дают в долг 
близкому человеку не под проценты, по 
сути, ссужают его деньгами.

Первое и главное правило в этой исто-
рии, одинаково важное и для заёмщика, 
и для кредитора, – трезво оценивайте, с 
кем именно вы вступаете в специфиче-
ские деловые отношения. Если у вашего 
потенциального партнёра репутация не 
очень обязательного или не очень поря-
дочного человека, не стоит с ним связы-
ваться. Ведь иначе вы почти наверняка 
подпишитесь на проблемы в будущем.

Второе правило – давайте в долг не 
больше, чем вы можете позволить себе 
потерять при самом плохом раскладе 
дальнейших событий.

Третье правило – обязательно 
оформляйте долговую расписку. Осо-
бенно если берёте в долг большую по 
вашим меркам сумму. Если сумма очень 
крупная, лучше заверить такую распис-
ку у нотариуса. 

Норма делово͢о ͻтиͨета
В сознании наших граждан долговая 

расписка воспринимается как нечто 
предосудительное. Дающие в долг по-
лагают, что, требуя её, они демонстри-
руют заёмщику недоверие.

На самом деле ничего обидного и 
оскорбительного в оформлении дело-
вых отношений нет. Это азы не только 
финансовой, но и правовой грамотно-
сти. Расписка документально закрепля-
ет обязательства сторон. Люди не так уж 
редко ссорятся, «чёрная кошка» может 
пробежать и между закадычными дру-
зьями, и между очень близкими род-
ственниками. А обиженная сторона мо-
жет счесть себя вправе нарушить устную 
договорённость о возврате долга. 

В жизни возможны и другие колли-
зии. Когда никто ничего не нарушал, 
но одна из сторон, например, кредитор, 
уходит из жизни. Его близкие знали 
про долг, но не знают, как обстоят дела 
с возвратом. И начинают предъявлять 
к заемщику необоснованные требова-
ния… В случае различных непредви-
денных обстоятельств именно долго-
вая расписка позволит решить спор в 
правовом поле – в суде. 

Инициатива оформить расписку мо-
жет исходить от любой стороны. Но 
лучше, если это сделает тот, кто берёт в 
долг. Таким образом он, с одной сторо-
ны, избавит своего кредитора от опасе-
ний обидеть заёмщика, а с другой, соз-
даст хорошее впечатление о себе и ещё 

раз продемонстрирует готовность от-
дать деньги вовремя.

Если вы берете в долг крупную сум-
му и собираетесь отдавать её частями, 
расписка избавит обе стороны и от воз-
можных неловких моментов, связан-
ных с провалам в памяти. Бывает, за-
ёмщик вернул часть долга, а к моменту 
возврата следующей части кредитор о 
первой забыл. Не делает вид, а забыл 
на самом деле. Если деньги возвраща-
лись не перечислением, а наличными, 
без отметок в расписке, возникает на-
пряжённость. Приходится напоминать, 
при каких обстоятельствах происходи-
ла передача средств. Заёмщик, по сути, 
вынужден оправдываться. Кредитору 
тоже неловко: получается, он хотел по-
лучить две суммы вместо одной…

Лучше хранить расписку в одной пап-
ке с другими важными документами: па-
спортами, свидетельствами о рождении 
детей, правоустанавливающими доку-
ментами на жильё и на автомобиль и т.д.

Рекомендуется сделать скан-копии 
всех этих документов и хранить их как 
дубликаты в электронном формате – на 
отдельном носителе без доступа в ин-
тернет. Последнее важно, чтобы ваши 
персональные данные не попали в слу-
чайные руки и не всплыли в нехороших 
историях.

͎орядоͨ оͲормления 
дол͢овоΨ раͯпиͯͨи

Долговая расписка может быть со-
ставлена как на компьютере, так и от 
руки. И в том, и в другом случае она име-
ет равную юридическую силу. Обяза-
тельно укажите в ней данные удостове-
рений личности обеих сторон. В России 
это паспорт гражданина РФ. При его от-

сутствии можно указать реквизиты за-
гранпаспорта, паспорта моряка, военно-
го билета, удостоверения беженца и т.д. 

Текст примерно следующий: «Я, 
Иванов Иван Иванович, паспорт серия 
и номер такие-то, выдан таким-то ор-
ганом, зарегистрирован там-то, взял в 
долг у Петрова Петра Петровича, па-
спортные данные и адрес регистрации 
такие-то, указанную сумму…»

Сумму пишите цифрами и прописью, 
с большой буквы, чтобы никто ничего 
не мог добавить (вспомним ситуацию 
с гипотетическими наследниками кре-
дитора).

Обязательно укажите в расписке ус-
ловия возврата долга (все сразу или ча-
стями) и крайний срок, когда это бу-
дет сделано. Если дело дойдёт до суда, 
именно с указанной даты, а не ранее бу-
дут начисляться пени и штрафы в рам-
ках гражданского законодательства 
(речь идёт об определённом проценте 
от ставки рефинансирования ЦБ РФ).

Не оставляйте на лицевой стороне 
расписки свободного места. Бухгалтеры 
в таких случаях рисуют большую букву 
Z на всё свободное пространство листа.

Поставьте дату, скрепите расписку 
подписями и укажите полностью фа-
милию, имя и отчество обеих сторон. 

На оборотной стороне этого докумен-
та отмечайте, когда какую часть долга 
вернули. Правило то же: сумма цифра-
ми и прописью с большой буквы, обяза-
тельно – число и подписи обеих сторон.

Прагматичное отношение к оформ-
лению и исполнению долговых обяза-
тельств позволит сохранить хорошие 
отношения между заёмщиком и заимо-
давцем вопреки пословице «Хочешь по-
терять друга – одолжи ему денег».

ʯители Кемеровской области чаˍе занимают денːˀи 
у близки˷ людей, чем в банка˷� �1ҿ против 2�ҿ соот-
ветственно. ˭акой вывод в ˉеврале 2ͽ21 ˀода сделала 
служба исследователей %B>A%RKQBO, выяснявˌая  
у соискателей из Сибири, какие ˉинансовые источники 
они исполːзуют, если не ˷ватает на жизнː. 
Как правилːно взятː�датː в долˀ, чтобы не разруˌитː 
дружеские отноˌения� ˫азбираемся с ˑкс-
пертом ˭атːяной ˢлабиной, кандидатом 
ˑкономически˷ наук, доˊентом каˉедры 
ˉинансов и кредита и каˉедры стратеˀии 
реˀионалːноˀо и отраслевоˀо развития Ке-
меровскоˀо ˀосударственноˀо университета.

// на заметку
Ƞсли вы выступаете в роли кредитора 
для близкого родственника или зна-
комого
 помните� давать в долг следу-
ет только свои деньгиÐ 
Ȥчень рискованно оормлять на себя 
кредит для другого человека
 который 
почему�либо не может обратиться в банк 
самостоятельно. Ƚаже если он клятвен-
но уверяет
 что будет аккуратно вносить 
платежи. Ⱦизнь богата сюрпризами. В 
случае орс�мажора испорченная кре-
дитная история будет у вас
 а не у вашего 
близкого. И вам
 а не ему банк «включит 
счȴтчик». Последствия могут быть разны-
ми � вплоть до потери собственного иму-
ɖества и даже личного банкротства.
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 ǐатьȸна Наумова знает всȹ об осетинских пирогах.  
Фото из ǩиȰного архива.

Новые воͦмоͥноͯти
Соревнования по профессио-

нальному мастерству проходи-
ли на 26 площадках в Кемеро-
ве, Новокузнецке, Тайге, Юрге, 
Киселёвске, Междуреченске и 
Мариинске. В чемпионате при-
няли участие почти две тысячи 
человек: 971 конкурсант и 962 
эксперта из Кузбасса и ещё 11 
регионов. «Молодые и высоко-
квалифицированные специали-
сты рабочих профессий востре-
бованы на рынке труда страны. 
Наша задача – обеспечить мо-
лодёжи возможность учить-
ся и развивать навыки на высо-
ком уровне, чему и способствует 
чемпионат «Молодые профес-
сионалы». Соревнования по-
зволяют ребятам не только по-
казать себя, но и узнать много 
нового. В 2020 году организато-
ром финала национального чем-
пионата был Кузбасс, что также 
позволило модернизировать си-
стему профессионального обра-
зования региона. Событие со-
брало рекордное количество 
участников, а наша сборная по-
казала достойный результат – 
стала серебряным призёром», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

В общей сложности нынеш-
ние соревнования прошли по 133 
компетенциям, 18 из них были 
проведены в Кузбассе впервые 

– «Агент страховой», «Мехатро-
ника», «Туроператорская дея-
тельность», «Эксплуатация и 
обслуживание многоквартир-
ного дома», «Бережливое про-
изводство» и другие. В числе 
первооткрывателей оказалась 
и 17-летняя студентка Кемеров-
ского техникума индустрии пи-
тания и сферы услуг Татьяна 
Наумова, которая заработала 
золотую медаль на региональ-
ном чемпионате в компетенции 
«Выпечка осетинских пирогов». 
Она приготовила 12 видов изде-
лий, общее число которых – 28. 

«Для того чтобы составить 
оригинальную рецептуру пи-
рогов, сначала нужно было из-
учить традиции. Для этого мой 
научный руководитель Наталья 
Владимировна Марьина езди-
ла в Осетию. В итоге мы вопло-
тили на площадке чемпионата, 
которой, кстати, выступал наш 
техникум, несколько видов пи-
рогов. Причём мы использова-
ли разные начинки – сладкие и 
овощные, осетинский сыр и го-
вядину. Тесто дрожжевое и без-
дрожжевое», – рассказала сту-
дентка. Конечно, в авторской 
рецептуре не забыли и о таком 
хрестоматийном ингредиен-
те, как пряность под названием 
чабер. Но всё-таки суть заклю-
чалась именно в нетипичном 
исполнении, оригинальном ку-
линарном решении. 

«Считаю, что самой люби-

мой и вкусной начинкой остаёт-
ся всё-таки мясная. Для приго-
товления пирогов используется 
рубленная сырая говядина. Осе-
тинские пироги довольно-таки 
большие, на противень, они на-
половину открыты. Туда добав-
ляется чеснок, лук, бульон… На 
приготовление двух изделий с 
мясной начинкой нам, конкур-
сантам, отводился всего час, а на 
весь процесс приготовления че-
тырёх сладких пирогов – два с 
половиной», – добавила девуш-
ка. Но классическим осетинским 
пирогом остаётся пирог «Уали-
бах» – пирог с осетинским сы-
ром, который готовят в количе-
стве трёх штук на все семейные 
праздники. 

Буквально через несколько 
дней творческий тандем настав-
ника и ученицы поедет на бит-
ву лучших из лучших в Осетию, 
где поборется за призовое ме-
сто чемпионата «Ворлдскиллс». 
«Лично для меня профильное 
состязание даёт возможность 
усовершенствовать свои навы-
ки, научиться работать на со-
временном оборудовании и по-
черпнуть необходимый опыт», 

– добавила кемеровчанка.
Другая новая компетен-

ция «Обогащение полезных ис-
копаемых» была организова-
на в выставочном формате. Она 
разработана с учетом уголь-
ной специфики Кузбасса, а в бу-
дущем может попасть в общий 
перечень компетенций Сою-
за «Молодые профессионалы 
(WorldSkills Russia)». Ранее та-
кой утвержденной компетенци-
ей из Кузбасса стала «Электро-
слесарь подземный» – теперь в 
ней могут соревноваться участ-
ники из разных регионов России.

Кроме того, в середине апре-
ля пройдет всероссийское состя-
зание и у виноделов. В этой ком-
петенции уверенно заявилась 
и участница из Кузбасса. Со-
ревноваться в Анапу отправит-
ся 18-летняя Янина Хоробрых, 
студентка третьего курса Ново-
кузнецкого торгово-экономиче-
ского техникума. «Меня всегда 
интересовала химия, а в осно-

ве создания вина лежат хими-
ческие процессы, – уточнила 
обладательница «золота» об-
ластного чемпионата. – И по-
этому я решила попробовать 
испытать свои силы в данной 
компетенции. Конкурсное зада-
ние выполнялось в течение трёх 
дней и состояло из семи модулей 
общей продолжительностью 15 
часов. Площадка нашей компе-
тенции являлась аналогом лабо-
ратории винодельческого пред-
приятия. Конкурсное задание 
демонстрировало умение осу-
ществлять физико-химические 
исследования с виноматериа-
лом, проводить фильтрацию и 
перегонку виноматериала на ко-
ньячный дистиллят, рассчиты-
вать компоненты купажа и со-
ставлять купаж, создавая новые 
вина». Как призналась Янина, 
все участники итоговых сорев-
нований являются серьёзными, 
сильными соперниками.

Между тем в Кузбассе состо-
ялся и III региональный чемпио-
нат «Навыки мудрых» (возраст-
ная категория 50+). Сто самых 
опытных конкурсантов показа-
ли мастерство в 17 компетенци-
ях.

По результатам двух чемпи-
онатов призовые места заняли 
560 кузбассовцев: 191 конкур-
сант удостоен первого места, 172 

человека стали серебряными 
призёрами, 197 взяли «бронзу», 
14 участников получили почёт-
ные медальоны «За профессио-
нализм».

Отметим, что апогеем станет 
финал IX Национального чем-
пионата «Молодые профессио-
налы (WorldSkills Russia)», ко-
торый пройдёт в Республике 
Башкортостан летом сего года. 
Туда попадут лучшие из лучших. 
Причём путёвку одни участни-
ки получили уже в рамках реги-
онального этапа, другим пред-
стоит справиться с заданиями в 
отборочном. А есть ещё и компе-
тенции, где результат отбороч-
ных испытаний сразу зачисля-
ется в копилку нацсборной. Так, 
в региональном Минобрнауки 
рассказали, что новокузнечанин 
Иван Грицай выиграл первую 
медаль в национальных сорев-
нованиях чемпионата «Моло-
дые профессионалы (WorldSkills 
Russia)», которые состоялись в 
Ульяновске. Иван – ученик шко-
лы № 64, юноша взял «бронзу» 
в компетенции «Ремонт и об-
служивание легковых автомо-
билей (юниоры 12-14 лет)». Ме-
даль пойдёт в зачёт кузбасской 
сборной в финале Националь-
ного чемпионата. Подготовил 
Ивана Новокузнецкий горно-
транспортный колледж имени 
В.Ф. Кузнецова.

Добавим, что в рамках 
300-летия Кузбасса 24 технику-
ма и колледжа получили совре-
менное цифровое оборудование. 
Был капитально отремонтиро-
ван и технически оснащён Куз-
басский колледж архитектуры, 
строительства и цифровых тех-
нологий в Новокузнецке. В шко-
лах открыты 70 центров цифро-
вого и гуманитарного профилей 
«Точка роста». По федерально-
му проекту «Молодые профес-
сионалы» нацпроекта «Образо-
вание» в девяти техникумах и 
колледжах созданы 44 иннова-
ционные мастерские по разным 
направлениям. До конца 2021 
года еще 166 школ получат со-

временное цифровое оборудо-
вание, начнут работу 70 «Точек 
роста», в семи техникумах и кол-
леджах будут созданы 28 инно-
вационных мастерских.

͉оͯми͵еͯͨиΨ ͯтарт 
Отметим, что в эти дни и куз-

басские участники Националь-
ной сборной Международного 
чемпионата «Абилимпикс» тоже 
готовятся к соревнованиям.

На сегодняшний день чет-
веро кузбассовцев входят в со-
став Национальной сборной X 
Международного чемпионата 
по профессиональному мастер-
ству среди инвалидов и лиц с 
ОВЗ «Абилимпикс», который со-
стоится в Москве. В конце мар-
та для кузбасских участников 
прошли контрольные срезы – 
тренировочные испытания, по-
зволившие конкурсантам лучше 
подготовиться и проявить свои 
способности.

«Контрольный срез успешно 
преодолели ученики Кузбасско-
го центра образования Владис-
лав Лыжин и Никита Ивани-
лов – конкурсанты компетенции 
«Дизайн персонажа/анимация». 
На отборочных им предстоя-
ло создать изображение персо-
нажа-космонавта для ролика в 
2D-формате, приуроченного к 
празднованию 60-летия первого 
полёта человека в космос, ани-
мировать его и подготовить ан-
нотацию», – рассказали в Ми-
нистерстве образования и науки 
Кузбасса.

Ещё раз подтвердил свои 
способности в компетенции 
«Ремонт и обслуживание ав-
томобилей» мастер производ-
ственного обучения Прокопьев-
ского транспортного техникума 
Николай Горбатенко. Ранее Ни-
колай выступал на V Националь-
ном чемпионате в Москве и тог-
да принёс в копилку Кузбасса 
золотую медаль. 

Также в онлайн-формате от-
бор прошёл и участник компе-
тенции «Сетевое и системное 
администрирование» Виталий 
Николаев – студент Професси-
онального колледжа Новокуз-
нецка. Виталий выполнил ком-
плексное практическое задание, 
которое заключалось в настрой-
ке виртуальной сети предприя-
тия.

Все кузбасские участники На-
циональной сборной готовятся 
к чемпионату вместе с опытны-
ми тренерами. Так, два тренера 
прошли повышение квалифи-
кации по программе обучения 
Международных судей «Аби-
лимпикс»: заместитель дирек-
тора Кузбасского центра обра-
зования Светлана Пономарева и 
преподаватель Профессиональ-
ного колледжа Новокузнецка 
Сергей Мельников. 

Алена Смирнова.

ŝирменное вино  
к осетинским пирогам
��� кузбассовſев стали победителями и призёрами 9,, ŗткрытого регионального чемпионата 
mŕолодые проŽессионалы �:RUOG6NLOOV 5XVVLD�}

 ǝнина Ǔоробрых первыǧ  зоǩотоǧ� винодеǩ среди студенȰеского 
сообȲества Кузбасса. Фото из ǩиȰного архива.
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// туризм

ŕоре пока подождётȪ

 ǀ ȱести аудиториȸх опорного вуза 
Кузбасса написаǩи диктант ��� ǩюби-
теǩȸ русского ȸзыка.  
Фото пресссǩужбы КемГУ.

// образовательная акция

mŐамечательный текст� 
Ōлубокий Žильм}

˪осле инˉормаˊии о вре-
менном приостановлении 
авиасообˍения с ˭урˊией 
у кузбассовˊев возникло 
мноˀо вопросов по поводу 
запланированноˀо отды˷а. 

Некоторые уже успели заброниро-
вать и купить туры в эту страну. Напом-
ним, в начале недели было объявлено 
не только о прекращении полётов в Ту-
рецкую Республику, но и в Танзанию, с 
15 апреля по 1 июня. Причину назвала 
заместитель председателя Правитель-
ства РФ Татьяна Голикова – сложная 
эпидобстановка в стране в связи с рас-
пространением коронавируса. 

По мнению специалистов, если ис-
чезновение из продаж Танзании не 
сильно будет заметно – направление не 
массовое, лететь туда далеко и дорого, 
то вот закрытие Турции почувствуют 
на себе много людей. Сложно сказать, 
сколько именно кузбассовцев успели 
купить путёвки. Известно, что на сай-
те аэропорта Кемерова стоит в распи-
сании несколько рейсов в Анталию, 
которые должны были начаться с кон-
ца апреля. Как отметил Юрий Голуб, 
председатель комитета по предприни-
мательству в сфере туризма Кузбасской 
торгово-промышленной палаты, пла-
нировали организовать чартеры пять 
крупных тур опе ра то ров страны.

А сейчас люди, забронировавшие и 
выкупившие поездки в Турцию, звонят и 
приходят с вопросами, как им быть. Кто-
то просит вернуть деньги, ведь не у всех 
есть возможность перенести отпуск.

Накануне представитель Рос ту риз-
ма отметила, что находящиеся сейчас 
в этой стране туристы смогут вернуть-
ся в плановом режиме согласно датам 
окончания тура. Для тех, у кого отдых 
до 1 июня, было предложено заменить 
направление на поездку в другую стра-

ну со сменой или без смены сроков.
Игроки тур рын ка говорят, что для 

отрасли это очередной удар. После от-
мены в прошлом году заграничного от-
дыха осталась ещё часть тех нереали-
зованных туров, которые также были 
перенесены. Не всем туристам подхо-
дит вариант изменения сроков поезд-
ки, да и мало кто рвётся менять пляж-
ный отдых на чисто экскурсионные 
туры. А сейчас сложно выбрать другое 
равноценное направление. На наших 
курортах инфраструктура на майские 
праздники уже давно по большей части 
забронирована, говорят специалисты.

Есть ещё один нюанс: тур опе ра то ры 
и тур агент ства не держат деньги. Из-за 
изменения курса доллара путёвки сра-
зу выкупаются. Из-за этого также мо-
гут возникнуть сложности в переори-
ентировании туристического потока.

Юрий Романович отмечает, что ту-
ристов, которые приходят сейчас и тре-
буют вернуть деньги, они просят подо-
ждать. Ведь по существу туроператоры 
пока не высказали позицию.

Может быть, ситуацию решит откры-
тие Египта. СМИ сообщают о возмож-
ности возобновления прямых рейсов из 
России на египетские курорты Хурга-
да и Шарм-эль-Шейх в ближайшее вре-
мя. Об этом заявили сразу два министра 
иностранных дел – России Сергей Лав-
ров и Египта Самех Шукри. Они расска-
зали об этом в интервью прессе 

МЕЖДУ ТЕМ
Из кузбасских аэропортов уве-

личится число международных на-
правлений. Приказом Рос авиа ции от  
8 апреля выданы допуски авиаком-
па нии «Северный ветер» на полёты 
дважды в неделю в г. Ош (Киргизия) из 
Кемерова. Этому же перевозчику раз-
решено совершать три раза в неделю 
полёты из кемеровского и новокузнец-
кого аэропортов в Дубай (ОАЭ). 

ǊǦǭана СоǱарева.

Спустя два года диктант прошёл в 
привычном очном формате. В столице 
региона открыли площадки в Кемеров-
ском государственном университете, 
научной библиотеке имени В.Д. Фёдо-
рова, библиотеке для детей и молодё-
жи. Общая аудитория составила 300 
человек. 

На пяти площадках написали ТД в 
Гурьевском муниципальном округе, в 
том числе в Салаире, посёлке Раздоль-
ный и селе Новопестерёво. Вновь при-
соединились к акции в Новокузнецке, 
Междуреченске, Калтане, Белове, Про-
копьевске, Ленинске-Кузнецком.

Автор текста Тотального диктан-
та-2021 – российский писатель Дми-
трий Глуховский. Впервые текст дик-
танта экранизировали, и на всех 
площадках показали короткометраж-
ный фильм «Обещания». Режиссёр 
фильма – лауреат фестиваля «Кино-
тавр-2020» Лана Влади. В картине сни-
мались Павел Деревянко, Диана По-
жарская, Наталия Чумбуридзе, Анна 
Слю…

Фильм показали до начала диктан-
та, и кузбассовцы, написавшие вторую 
его часть под названием «Фата», зна-
ли содержание остальных четырёх глав 
текста (пятая часть для онлайна). Дей-
ствие фильма охватывает без малого 
сто лет: с середины прошлого века до 
2041 года, и рассказывает о трёх поко-
лениях одной семьи. Маленькая девоч-
ка в 1954-м обещает отцу придумать 
«лекарство от смерти», а в 2041-м пра-
внучка получает международную пре-
мию за эффективное лекарство от рака.

– Радует, что состоялся настоящий 
праздник русского языка. Оценки за 
работы не самое главное, гораздо важ-
нее, что именно просветительская ак-
ция объединила кузбассовцев, – го-
ворит доцент кафедры русского языка 
КемГУ, городской координатор Тоталь-
ного диктанта Марина Чабаненко. – 
Приятно слышать слова благодарности 
от участников акции, от наших «дик-
таторов» из Театра для детей и моло-
дёжи, с которыми давно сотрудничаем. 
Благодарим всех участников Тотально-
го диктанта в нашем городе. В пятницу,  

16 апреля, в 18 часов проведём консуль-
тацию по второй части диктанта.

Тотальный диктант вновь прошёл с 
использование гранта президента Рос-
сии Владимира Путина на развитие 
гражданского общества. В онлайн-ма-
рафоне в минувшую субботу (продол-
жался 18 часов, смотрели в 123 стра-
нах) участвовал генеральный директор 
Фонда президентских грантов Илья 
Чукалин. Он выступил в роли «дикта-
тора» текста Глуховского для сотруд-
ников ФПГ, а во время онлайн-ма-
рафона сказал: «Очень хорошо, что 
совместили фильм и текст. Фильм на-
столько глубокий, настолько образ-
ный, что начинаешь сопереживать. И 
если не посмотреть фильм, то было бы 
грустно писать диктант. На мой взгляд, 
в этом году был замечательный текст».

– Тотальный диктант поставил но-
вый рекорд: 675 198 человек присо-
единились к акции. Из них 90 тысяч 
написали диктант в привычном оч-
ном формате, более восьми тысяч ино-
странцев прошли тест TruD очно и за-
очно, свыше полумиллиона человек 
выбрали форматы онлайн, «пишем 
дома» и посмотрели онлайн-марафон, 

– подвела итоги акции директор фонда 
«Тотальный диктант» Ольга Ребковец.

ƾаǠим АнǮонов.

ŋ Кузбассе одиннадſатый год подряд  
состоялась образовательная акſия  
по русскому языку mśотальный диктант}
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 ƾндреǧ ГригорьевиȰ Лȸȱук и его жизнь� во взгǩȸде� на стене и в 
медаǩȸх. Фото Федора Баранова. 

ŋ гостиной у советского опера

͎о ͢оря͵им ͯледам
Уроженец украинского села 

Сербы Андрей Григорьевич на 
службу в милицию поступил, 
когда за его плечами была ар-
мия и пять лет в рядах внештат-
ных сотрудников на полюсе хо-
лода в Оймяконском районе, где 
он трудился радистом в Верх-
не-Индигирской геологоразве-
дочной экспедиции. Говорит, на 
оперативную работу натаскали 
уже там. В Кемерово перебрался 
в возрасте 27 лет, его запримети-
ли в Центральном РОВД и в 1970 
году взяли в штат, присвоив зва-
ние младшего лейтенанта.

Карьера талантливого ин-
спектора уголовного розыска, 
или, как говорят сегодня, опер-
уполномоченного, быстро по-
шла в гору. Грабежи, разбои, 
кражи, угоны, изнасилования 
раскрывались по горячим сле-
дам. Андрея почти сразу нача-
ли привлекать к расследованию 
убийств, что делало честь его 
навыкам.

В те годы собаки и спецсред-
ства применялись нечасто, вы-
ручал нюх оперативника. То са-
мое чутьё.

– Произошло убийство око-
ло «Космоса», – Андрей Ляшук 
вздыхает. – Боксёры вышли по-
курить и пристали к двум парням, 
шедшим мимо. Одного хорошо 
избили, а второй достал отвёртку, 
пырнул боксёра в сердце, и пока 
те спохватились, эти убежали. Я 
думаю: «Куда в первую очередь 
он мог забежать?» И словно чутьё 
подсказало: общежитие недале-
ко. До этого участковый опраши-
вал вахтёра, но не догадался, что 
она сменилась. Пришёл, спросил, 
говорит: «Да, вот парня вчера из-
били». Убийцу задержали.

Это особенное качество – 
умение чувствовать – пригоди-
лось Андрею Ляшуку, когда в 
1972 году без вести пропал ше-
стилетний Коля (имя изменено).

– Утром на совещании началь-
ник говорит: «Пропал мальчиш-
ка на углу Дзержинского и Крас-
ноармейской», – рассказывает 
Андрей Григорьевич. – Мы обы-
скали все колодцы, все окрест-
ности. На другое утро отец 
мальчика звонит: «Есть очевид-
цы, видевшие, куда повели мое-
го пацана». Сосед сообщил отцу: 
«Твоего пацана какой-то моло-
дой парень повёл в подвал, уго-
щая конфетами». Я встретился 
со свидетелем, перетолковал с 
ним по приметам. Куртка у него 
была болоньевая зелёного цвета, 
а ещё он запомнил, что задники 
туфель затоптаны внутрь. 

Подвал того дома тщатель-
но обыскивали, но Колю не наш-
ли. Что было делать? Инспектор 
угрозыска Ляшук знал, что возле 

кинотеатра «Космос» часто со-
бираются подростки, решил про-
верить свои догадки и не ошибся. 
Среди молодых людей он сразу 
заметил одного в зелёной куртке 
и туфлях с вмятыми задниками.

Подозреваемый стоял в ком-
пании, Андрей Григорьевич не 
рискнул задерживать его в оди-
ночку. Опытный оперативник 
придумал хитрость: 

– Я этого парня позвал, и с ним 
ещё одного, говорю: «Пойдём-
те, поможете стол перенести, а 
за это в кино бесплатно сходите». 
Они согласились. Я их завёл в ка-
бинет директора – меня в кино-
театре все знали – и закрыл дверь 
на ключ. Он что-то почувствовал 
и к окну, а там решётки. Я тогда у 
него по-партизански ремень вы-
нул, чтобы он брюки держал в ру-
ках, и спрашиваю: «А где пацан?» 

– «В подвале». Оказалось, там не 
догадались разгрести мусор. В 
общем, он мальчика изнасило-
вал, задушил и закрыл всем этим.

Тело Коли нашли. Благодаря 
сообразительности и хитрости 
Андрея Ляшука 17-летний пре-
ступник получил десять лет ли-
шения свободы. 

Седовласый ветеран, спина 
которого по-прежнему прямая, 
а голос твёрд, сегодня вспомина-
ет то страшное убийство отстра-
нённо, оно и понятно: дела давно 
минувших дней. На оперативной 
работе по-другому никак нельзя, 
вырабатывается броня на серд-
це. Хотя попадались случаи ку-
рьёзные, поднимавшие инспек-
торам угрозыска настроение.

– Сидим мы на опорном пункте 
на Бутовке, приходит человек и 
говорит: «Был у меня поросёнок, 
а тут нет его», – Андрей Григо-
рьевич вспоминает годы службы 
в Рудничном РОВД, посмеива-

ясь в усы. – Говорит, есть следы 
на свежем снегу. Приехали мы, а 
вор – сосед-цыган – уже зарезал 
поросёнка и варит его. Так хозя-
ин и говорит: «Ладно, заберите 
себе» и отдает его нам в отдел.

– Да неужели он думал, его не 
найдут? – удивляюсь я сквозь 
смех.

– То-то и оно! – улыбается ве-
теран.

́ла͢одарныΨ царандоΨ
Когда начался военный кон-

фликт в Афганистане, о нём не 
говорили открыто, как сегод-
ня. «Командировка на юг» – так 
обозначали опасное направле-
ние. В советники попадали в ос-
новном начальники городских 
УВД, а Андрей Ляшук на тот мо-
мент возглавлял Рудничный от-
дел в звании майора милиции. 
Как бы то ни было, других кан-
дидатов не нашлось, а Андрею 
Григорьевичу по состоянию здо-
ровья рекомендовали службу в 
жарком климате. В МВД СССР 
даже вопросов не задавали, и 
майора Ляшука отправили сна-
чала на три месяца в Ташкент на 
спецподготовку, а оттуда напря-
мую в провинцию Газни совет-
ником командующего местным 
царандоем – так афганцы назы-
вают свою милицию. 

– Я был старшим группы, ког-
да нас готовили в Ташкенте, и 
Андрей Ляшук находился в ней, 

– поделился воспоминаниями о 
сослуживце старший советник 
командующего царандоем в Ка-
буле, заслуженный работник 
МВД СССР, легенда кузбасского 
сыска полковник милиции в от-
ставке Александр Гришин. – Это 
настоящий боевой сибиряк, вер-
ный товарищ, как и все кузбас-
совцы, которые служили. 

На старых фото мы видим 
бравого сотрудника в форме: 
чёрные усы, сдвинутые брови, 
стальной взгляд. Через суро-
вые испытания не раз пришлось 
пройти советскому разыскнику, 
когда ещё чуть-чуть, и домой к 
семье можно было не вернуться.

– Был случай, мы с команду-
ющим проверяли что-то на кры-
ше царандоя, когда внизу из-за 
поворота дукана (киоска) выбе-
жал афганец и кинул гранату к 
нашим ногам, – Андрей Ляшук 
разговорился, сидя за столом в 
уютной гостиной, в то время как 
его супруга Лидия Николаевна 
угощала меня кофе и домашним 
пирогом. Глаза ветерана загоре-
лись от воспоминаний: человек 
повествовал о своей жизни.

– Я ногой её сбросил, сам на-
земь упал и командующего при-
крыл, лежим, а она не взры-
вается! – рассмеялся Андрей 
Григорьевич. – Оказалось, этот 

бросавший чеку не выдернул. 
Дал ему автоматной очередью 
по ногам, чтобы не убежал.

Моджахеды платили наём-
никам из числа местных за по-
пытки убить советника и коман-
дующего царандоем. За защиту 
последнего Андрея Ляшука удо-
стоили благодарности министра 
внутренних дел ДРА.

͒ͯтупать� лͼбить� 
помо͢ать

Советский офицер, блестящий 
сыскарь участвовал в 38 операци-
ях, внедрял в банды обычных аф-
ганцев, чтобы брать их изнутри, 
помогал раскрыть множество пре-
ступлений: оружие, наркотики, 
взрывчатка – было всё. Несколько 
раз машину советника обстрели-
вали из пулемёта. Андрей Ляшук 
ездил на ней регулярно за почтой 
в вертолетную воинскую часть. 
Душманы устраивали засаду в зе-
лёных порослях у воды, открыва-
ли очередь в надежде избавиться 
от противника, но однажды совет-
ник с командующим дали ответ-
ный залп, после чего бандиты пре-
кратили прятаться в «зелёнке».

А почту смелый оперативник 
ждал с нетерпением, ведь писа-
ла ему любовь всей его жизни, 
жена Лида, с которой познако-
мился на танцах в украинских 
Сумах и с которой уже 60 лет со-
стоит в браке.

– Про Афганистан сообщил, 
собирали родственников, поси-
дели, и поехал, – говорит Лидия 
Николаевна. – Было очень вол-
нительно, потому что неизвест-
но, вернётся, не вернётся. Это же 
дело такое. Война.

Однажды, находясь уже в Ка-
буле (а всего в горной республи-
ке Андрей Ляшук провел два 
года и пять дней), он выпросил 
телефонный разговор с домом. 
Единственный раз за время ко-
мандировки – в день рождения 
дочери Оли. 

Спасали письма. Скупые, без 
подробностей: ни о чем нельзя 
было рассказывать, потому чи-
тал, что жена писала о работе, 
успехах дочери, домашних делах.

На девятом десятке жизни, ког-
да наступает лето, любящая пара 
выводит из гаража старый «УАЗ», 
зовет друзей, и все вместе едут в 
лес по грибы, по ягоды. Уважает 
подполковник милиции в отстав-
ке и рыбалку. А супруга Лидия не 
спорит: вяжет ему тёплые свитера, 
чтобы не простыл на реке.

– В чём секрет долгого брака? 
– спрашиваю, допивая кофе в го-
стиной Ляшуков.

– Смолоду у нас была любовь, 
любовь невозможная! – немно-
го смущаясь, восклицает с жа-
ром хозяйка дома. – Но надо со-
хранять любовь, просто так она 
не будет жить. Нужно уступать. 
Друг друга надо слушать. 

Контузия, полученная в ходе 
операции в Афгане, не позво-
лила моему герою продолжать 
службу в МВД. Вышел в отставку, 
ещё немного поработал в граж-
данских организациях.

Иногда Андрей Григорьевич 
встречается с товарищами по 
южной командировке. Всё реже 
и реже. Говорит, ничего вспоми-
нать не хочется. Больше ему нра-
вится общаться с призывниками, 
бывать на мероприятиях в Главке, 
ездить в лес. Было бы покрепче 
здоровье, и на танцы под оркестр 
с Лидией Николаевной сходил бы.

Перебирая медали на груди – 
их не счесть – настоящий совет-
ский опер, про каких кино сни-
мают, Андрей Ляшук, подводя 
черту разговора, напутствует 
преемников:

– Основное в оперативно-ра-
зыскной деятельности – хорошо 
соображать, и надо всегда дру-
жить с тем, с кем работаешь. А 
то, бывает, я раскрою дело, а вы 
как хотите. Надо помогать. Мы 
помогали товарищам.

ǉаǠеǢǠа ƽоǥǦова.

Коˀда не была так развита наука криминалистика, коˀда о ʮ˨К�
анализе еˍ˸ не слыˌали и даже служебны˷ собак по следу пускали 
крайне редко, сотрудникам уˀоловноˀо розыска в работе при˷одилосː 
опиратːся на ум, смекалку и чутː˸. ʰнатː подоˌвами ноˀ ˀородские 
мостовые и братː подсказки из возду˷а. ˩ метода˷ сыска, опасны˷ 
аˉˀански˷ операˊия˷ и любви длиною в жизнː в преддверии ʮня 
ветерана ˧ˣʮ за чаˌкой коˉе рассказывает подполковник милиˊии в 
отставке ˢндрей ʲяˌук.

ǅа успеȱную операцию� в хо-
де котороǧ ƾндреǧ Лȸȱук спас 
жизнь командуюȲего царан-
доем Газни� ему вруȰиǩи бǩаго-
дарность министра внутренних 
деǩ ǂРƾ. Фото пресссǩужбы 
ГУ Мǀǂ России по Кемеровскоǧ 
обǩасти.
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ˣ ˨овокузнеˊке подве-
дены итоˀи второˀо ˑтапа 
ˢрт�ˉестиваля само-
деятелːноˀо творчества 
�ˣозраст новы˷ сверˌе-
ний £ 2ͽ21� среди вете-
ранов педаˀоˀическоˀо 
труда и ветеранов труда 
ˀорода ˨овокузнеˊка. 
ˮестивалː посвяˍ˸н 
�ͽͽ�летию Кузбасса и 
присвоению ˀороду ˨ово-
кузнеˊку звания �ˤород 
трудовой доблести�.

На протяжении февраля в фести-
вале приняли участие 686 человек, 
в том числе ветераны труда из всех 
районов города, которые продемон-
стрировали своё мастерство и твор-
чество в различных направлениях и 
жанрах.

Каждый район продемонстриро-
вал свои достижения в области худо-
жественного самодеятельного твор-
чества. Эксперты отсмотрели 284 
индивидуальные работы в области 
декоративного, изобразительного и 

фототворчества, 82 номера художе-
ственной самодеятельности, в том 
числе вокального, хорового, ансам-
блевого пения, хореографические 
композиции, номера оригинального 
жанра, художественного слова, лите-
ратурно-музыкальные композиции. 
Все номера были посвящены учи-
тельству, подвигу народа в годы Ве-
ликой Отечественной войны, городу 
Новокузнецку.

Каждый номер был оригиналь-
ным и самобытным. Чего стоило, 
например, выступление ансамбля 
«Славица» под руководством Люд-
милы Шестаковой (Орджоникидзев-
ский район) или ансамбля «Щедры-
ня» (Центральный район). Слёзы 
стояли на глазах у слушателей, когда 
поэт Борис Барышников читал своё 
стихотворение «Орлик-фронтовик».

Определены 54 лидера, которые за-
служили Гран-при, стали лауреатами 
и дипломантами фестиваля. Награж-
дение участников прошло в марте.

По итогам фестиваля предложе-
но восстановить городскую летопись 
педагогических работников, кото-
рые за свой труд были удостоены по-
чётных званий и правительственных 
наград «Заслуженный учитель шко-
лы РСФСР»; «Заслуженный учитель 
РФ»; «Заслуженный работник куль-

туры РСФСР»; «Заслуженный работ-
ник культуры РФ».

И сегодня уже подготовлены та-
кие стенды, где собраны фотографии 
лучших, заслуженных педагогиче-
ских работников города.

Арт-фестиваль проводится уже 
7 лет, и бессменным руководителем 
проекта, его душой и организато-
ром является заслуженный учитель 
РФ, почётный гражданин города Но-
вокузнецка, председатель городско-
го совета ветеранов педагогического 
труда Валентина Харитоновна Но-
рец.

Фестиваль выявил множество 
одарённых личностей среди учи-
тельских коллективов, ветеранов 
труда города. И конечно, огромную 
работу проводила Светлана Никола-
евна Липатова. Казалось, она одно-
временно находилась во многих ме-
стах, успевала везде.

Все участники и гости фестиваля 
благодарны и организаторам, и ис-
полнителям за такой высокий уро-
вень подготовки. Расставаться не хо-
телось. Все прощались до свидания, 
до новых встреч!

ǉиǦолаǥ ǈаȯǦов�
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǉовоǦǯǣнеȭǦоǟо 

ǟороǠǭǦоǟо ǭовеǮа веǮеранов� 
Ȯлен Ǧомиǭǭии АрǮ�ǰеǭǮивалȶ.

НИНА НЕВОРОƑОВА, 
председатель Кузбасской региональной 
организации ветеранов:

«Пресс-конференция стала важным собы-
тием в нашей кузбасской жизни. Это время 
было нелегким. Как подчеркнул губернатор, 
подводя итоги работы, со всеми вызовами 
справились. Преодолевая трудности, кузбас-
совцы ощутили мощную поддержку и прези-
дента РФ В.В. Путина, и председателя Прави-
тельства РФ М.В. Мишустина.

Что важно, губернатор не обошёл вни-
манием ни один вопрос, касающийся 
улучшения жизни в регионе. Был сделан 
акцент на достижениях за этот 900-днев-
ный период. И они впечатляют! Отрадно 
и то, что губернатор вернул льготы стар-
шему поколению. Пенсионеры вновь бу-
дут бесплатно ездить в общественном 
транспорте, а для женщин вернётся уко-
роченный рабочий день в пятницу.

Что касается самой пресс-конференции, 

а точнее её участников и трансляции, она 
проведена на высоком уровне. За четыре 
часа была дана полная картина действий 
команды губернатора, властных струк-
тур в территориях».

ВƊАƆИМИР ƃАƊАХОНОВ,
председатель совета ветеранов 
г. Кемерово: 

«Очередная пресс-конференция губер-
натора Кемеровской области – Кузбасса 
С.Е. Цивилева, на мой взгляд, была очень 
интересной и содержательной. Четыре 
часа пролетели незаметно. В ходе пресс-
конференции Сергей Евгеньевич ответил 
на разные вопросы. Они касались эконо-
мики региона, экологической ситуации и 
подготовки к предстоящему паводку. По-
радовало, что вокруг Кемерова будет объ-

ездная дорога, построят и другие дороги, 
которые соединят Кузбасс с соседними 
регионами.

Отрадно, что благодаря помощи Пра-
вительства РФ решаются жизненно важ-
ные для региона вопросы: погашения за-
долженности на шахте «Алексиевская», 
строительства очень нужных и важных 
для населения региона объектов. Только 
на ремонт дорог в области будет направ-
лено 6,1 миллиарда рублей. Многие с не-
терпением будут ждать юбилея – 300-ле-
тия Кузбасса, который пройдёт на новой, 
красивой Московской площади. Многое 
делается к этой праздничной дате – но-
вые школы, детские сады, объекты здра-
воохранения, спортивные сооружения. 
Кузбасс преображается, и это очень ра-
дует».

� апреля 2ͽ21 ˀода уˌла  
из жизни ʲюбовː ˢркадːевна 
ʴиркина. 

Более 50 лет Любовь Аркадьевна посвяти-
ла жизни и делам Кемеровского государствен-
ного университета. Она – педагог, преподава-
ла на биологическом факультете. Её заслуги 
перед коллективом преподавателей и студен-
чеством велики и отмечены наградами. Она 
«Отличник высшей школы», награждена ме-
далями «За особый вклад в развитие Кузбас-
са» III степени, «За веру и добро», её светлое 
имя занесено в Книгу почёта Кемеровского 
городского совета ветеранов.

Любовь Аркадьевна – дитя войны, а это 
особая категория людей, за плечами которых 
нелёгкий труд, ответственность, терпение и 
забота о других.

Богатый жизненный опыт, профессиона-
лизм помогли Любови Аркадьевне, когда она 
вышла на заслуженный отдых и возглавила 
ветеранскую организацию университета. По-
мощь и поддержка пожилых людей, патрио-
тическое воспитание студенческой молодёжи 

– это два основных направления в работе вете-
ранской организации.

Любовь Аркадьевна продолжила развивать 
традиции, заботилась о фронтовиках. Совет 
ветеранов всегда активно участвовал в меро-
приятиях, приуроченных к Дням воинской 
славы, к важным датам в истории Великой 
Отечественной войны. Внедрялись и новые 
формы и методы работы. Любовь Аркадьев-
на активно вела работу по издательской де-
ятельности. При её непосредственном уча-
стии изданы книги «Помним всех поимённо», 
«Дети военного времени», «Труженики тыла», 
«Дети войны». В них рассказывается о ветера-
нах университета. 

Она активно участвовала в создании ин-
тернет-ресурса «Поколения вместе». По ини-
циативе Любови Аркадьевны 15 лет назад был 
создан женский вокальный ансамбль «С пес-
ней по жизни». Её душевность, любовь и те-
плота останутся надолго в сердцах и памяти 
всех тех, кто знал её. Светлая память и низкий 
поклон.

ǊǝлаǭǮноǥ ǭовеǮ веǮеранов� 
ǆемеровǭǦиǥ ǟороǠǭǦоǥ ǭовеǮ веǮеранов� 

ǭовеǮ веǮеранов ǆемƿǏ. 

˨а проˌлой неделе ˀубернатор Кузбасса Серˀей ʴивилев 
провел пресс�конˉеренˊию ��ͽͽ дней. ˨овый ˑтап раз-
вития�. ˥˸ внимателːно слуˌали активисты ветеранскоˀо 
движения. ˧ноˀое из тоˀо, что было озвучено, привлекло 
и˷ присталːное внимание.
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Первый�

  Приказ министра обороны 
СССР от ��.��.���� о подвиге 
Гагарина и присвоении ему зва-
ниȸ маǧора.  
Фото из архива Минобороны.

  ǌбǩаȰение в скафандр перед стартом. Баǧконур. ����.  
Фото из архива  Роскосмоса�. 

řассекречены документы ŧрия Ōагарина и первого в мире полета 
человека в космосȪ

…«Роскосмос» и Миноборо-
ны РФ к 60-летию первого в 
истории Земли полёта челове-
ка в космическое пространство 
обнародовали гостайну. И те-
перь любой из нас, читая кипу 
рассекреченных документов 

– от пятёрочных зачётки и ди-
плома до техустройства кора-
бля и переговоров космонавта 
№ 1 с Землей, может предста-
вить, как СССР к историческо-
му полёту шёл и что испытал 
27-летний Гагарин 12 апреля 
1961 года!

Листаем. Полётное зада-
ние – для полёта на изделии 
8К72 № Е10316 с объектом 
«ЗКА» № 3 – дано кратко: «Вре-
мя старта (московское) 9 ч. 07 
мин. с допуском ±7 мин. Даль-
ность полёта 1,03 оборота во-
круг Земли. Полное время по-
лёта 1 ч. 46 мин.» (Но полет 
шёл дольше, 108 минут, по ны-
нешней поправке пресс-службы 
«Роскосмоса».) А цифры – ази-
мута линии прицеливания, на-
стройки приборов и т.д. – се-
крет 60-летней давности. И это 
он обрушил планы США на то, 
чтобы запустить американца 
первым. И первый американ-
ский астронавт Гленн полетел 
лишь через 10 месяцев и 8 дней 
ПОСЛЕ Гагарина!

͉едр� 
¢͉аͨ ͯлыͶите меня�¡

Хроника 12 апреля 1961-го 
уже с раннего утра потрясает. 
Её, предполётную, потом уже с 
орбиты, привела пресс-служба 
«Роскосмоса»:

– В эту ночь спали только 
оба космонавта – Юрий Гага-
рин и Герман Титов (дублёр, 
они встали в 3.30, а в 4.00 гос-
комиссия подписала задание – 
окончательно выбрав Гагари-
на. – Авт.).

В четвёртом часу боевой рас-
чёт прибыл на стартовую пози-
цию, прибыл и Сергей Королёв 
(главный конструктор ОКБ-1. – 
Авт.).

Жёсткий предстартовый гра-
фик закрутил всех.

И все ждали и знали: первый 
полёт в космос подарит «плоско-
му» миру новое измерение и зна-
ние и изменит ход истории.

И вот – время пуска всё бли-
же. Юрий Алексеевич Гагарин 
(позывной Кедр) уже в корабле. 
Идут последние работы и про-
верка связи. Приведу фрагмент 
переговоров...

7.10. Кедр: «Как слыши-
те меня?» – Заря 1 (Каманин): 
«Слышу хорошо».

7.28. Заря 1 (Королёв): «Как 
чувствуете себя, Юрий Алексе-
евич?» – Кедр: «Чувствую себя 
превосходно…» – Заря 1 (Коро-
лёв): «Понял Вас. Дела у нас идут 
нормально, машина готовится 
нормально, всё хорошо». – Кедр: 
«Понял. Я так и знал».

7.32. Заря 1 (Королёв): «Юрий 
Алексеевич, я хочу Вам просто 

напомнить, что после минутной 
готовности пройдёт минуток 
шесть, прежде чем начнётся по-
лёт». – Кедр: «Понял Вас. Совер-
шенно спокоен».

7.37. Заря 1 (космонавт По-
пович): «Юра, нашёл продолже-
ние «Ландышей» (песни-хита. 

– Авт.). Понял?» – Кедр: «По-
нял, понял, продолжай». – Заря 
1 (Попович): «Споём сегодня ве-
чером».

7.58. Заря 1 (Королёв): «Юрий 
Алексеевич, после закрытия 
люка вроде один контактик не 
показал, что он прижался, поэ-
тому мы, наверное, сейчас будем 
снимать люк и потом его поста-
вим снова. Как поняли меня?» 

– Кедр: «Понял Вас правильно. 
Люк открыт, проверяют сигна-
лизаторы».

8.14. Заря 1 (Попович): «Юра, 
ну, не скучаешь там?» – Кедр: 
«Если есть музычка, можно не-
множко пустить».

8.19. Кедр: «Дали про любовь… 
Музыку дали, всё хорошо…»

8.20. Кедр: «Слушаю Утёсова. 
От души – «Ландыши».

8.25. Заря 1 (Королёв): «Гер-
метичность проверена – всё в 
норме…»

9.03. Заря 1 (Королёв): «Ключ 
на старт! Даётся продувка». – 
Кедр: «Понял Вас».

9.04: Заря 1 (Королёв): «Ключ 
поставлен на дренаж». – Кедр: 
«Понял Вас».

9.05. Заря 1 (Королёв): «Всё 
нормально: дренажные клапана 
закрылись». – Кедр: «…К старту 
готов».

9.06. Заря 1 (Королёв): «Идут 
наддувы, отошла кабель-мачта, 
всё нормально». – Кедр: «Понял 
Вас, почувствовал…».

9.07. Заря 1 (Королёв): «Да-
ётся зажигание…» – Кедр: «По-
нял: даётся зажигание». – Заря 
1 (Королёв): «Предваритель-
ная ступень… Промежуточная… 
Главная… Подъём!» – Кедр: «По-
ехали!»

9.10. Заря 1 (Королёв): «Сбро-
шен конус, всё нормально. Как 
самочувствие?» – Кедр: «Сброс 
головного обтекателя… Вижу 
Землю… Несколько растут пе-
регрузки, самочувствие отлич-
ное…»

9.11. Заря 1 (Королёв): «Моло-
дец, отлично! Всё идёт хорошо». 

– Кедр: «…Красиво, красота-то 
какая!»

9.26. Кедр: «Полёт проходит 
успешно. Чувство невесомости 
нормальное. Самочувствие хо-
рошее».

9.49. Кедр: «Землю не слы-
шу. Нахожусь в тени». (Кстати, 
наш земляк, прокопчанин Бо-
рис Волынов, тоже из первого 
отряда космонавтов, в тот день, 
откомандированный, дежурил 
в Хабаровске, в одном из пун-
ктов связи по траектории по-
лёта. И когда Гагарин вышел на 
связь над ним и сказал, что по-
прежнему всё нормально, а далее 

– неразборчиво. Но магнитофон 
записал, и слова расшифрова-
ли: «Вхожу в тень Земли». «Тог-
да для нас это было странно», 

– привёл воспоминания Волыно-
ва «Роскосмос». – Авт.)

9.57. Кедр: «Настроение бо-
дрое, продолжаю полёт, нахо-
жусь над Америкой».

...В 10.12 «Восток» вышел из 
тени Земли. В 10.35 отделился 
посадочный отсек. В 10.55 Гага-
рин, первый космонавт планеты, 
приземлился у деревни Смелов-
ка под Саратовом! С момента за-
пуска СССР первого искусствен-
ного спутника Земли прошло 
всего 3,5 года!

А дальше, пояснили в «Рос-
космосе», «…звёздной тропой за 
Гагариным прошли уже 568 зем-
лян (из 40 стран)...», в том числе 
очень много наших…

За ним�
… На днях в Москве у Бори-

са Валентиновича и Тамары 
Фёдоровны Волыновых побы-
вал в гостях Игорь Дьяконов, 
друг из Прокопьевска, началь-
ник управления культуры. По-
здравил с Днём космонавтики. 
А 86-летний Борис Валентино-
вич, легендарный космонавт, Ге-
рой Советского Союза, кандидат 
технических наук, гагаринский 
друг и сосед (жили через стенку. 

– Авт.), единственный из перво-
го отряда, кто дожил до наших 
дней, передал для кузбассовцев 
наказ.

Тем, кто мечтает о космосе.
– Учиться на 4 и 5, лучше – все 

5, как пятёрочник, зубрила, го-

ворю. Потому что без знаний 
– никуда. И обязательно зани-
маться физической подготовкой, 
без этого вы не сможете преодо-
леть центрифугу, барокамеру…, 
нас (первый отряд космонавтов, 
20 человек, выбранных из трёх 
с половиной тысяч по всей стра-
не. – Авт.) поднимали без кис-
лорода на 5-6 тысяч метров, а с 
кислородной маской на 14-15 
километров над землей, без вы-
сотных костюмов… К этому нуж-
но готовиться, нужно взять себя 
в руки и сделать из себя нужного 
человека… Приложить все свои 
усилия, для того чтобы сделать 
следующий шаг человечества в 
космос.

Сам космонавт Волынов в 
полётах тоже не раз брал себя в 
руки и делал невозможное.

– Вы знаете, получилось так, 
что я первый полёт выполнил 
хорошо, стыковку (первую в 
истории стыковку двух кос-
мических кораблей в январе 
1969-го. – Авт.), переход (двух 
его космонавтов в другой ко-
рабль. – Авт.), всё нормально. 
А пошёл я на посадку и… из-
за взрыва летел кувырком, но 
остался живой… Второй полёт 
(в июле 1976-го. – Авт.) тоже 
тяжёлым был. На 42-е сутки 
полёта вдруг всё стихло, ти-
ши-на, жуткая тишина, погас 
свет (а раз отрубило электро-
энергию, то и воздух не пода-
ётся. – Авт.) Мы вмешались 
(наладили. – Авт.). Это была 
проба всех сил и возможно-
стей, особенно умственных… 
Выбрались, всё в порядке. 
Прилетел на Землю, посадил, 
слава богу. Бортинженера при-
вёз в плохом состоянии. Хо-
рошо, что штатной посадка 
была… Но сели ночью – везде 
комбайны, вертолёты поиско-
вые всё нашли – все комбайны, 
нас – никак, пока мы ракету не 
дали, тогда нас забрали…

Дорогие земляки, я с удоволь-
ствием поздравляю вас с Днём 
космонавтики, с праздником, 
который создала наша страна, 
но исполнил Юрий Гагарин. Это 
его праздник и всего первого от-
ряда. И ваш, космонавты буду-
щего…

Ǉариǭа ǈаǦǭименǦо.

// комментарий специалиста

͚͍͂́͏
ʱʰˣ˥С˭˨˩, ʵ˭˩, ˣʹʭʱ˫ˢʽ Кˢ˨ʮʱʮˢ˭ʳ˫ʳ 
˪˥˫ˣ˩ˤ˩ К˩С˧˩˨ˢˣ˭ˢ, ʳʵ˿˨ʹ˥ ˩С˭ˢ˨˩ˣʱ̞
ʲʱСʺ ˨ˢ ˤs ˤs ˫ʱ˨˥ ʱ ˭ʱ˭˩ˣ˥. ˨˩ Кˢ˨ʮʱʮˢ̞
˭ʳ˫ ʭʹʲ˩ ˭˫ʱ.
По данным пресс�службы «Роскосмоса»
 20 марта 
1��1�го примеряли и регулировали скаандры Ɋрию 
ȟагарину
 ȟерману Ȩитову и ȟригорию Нелюбову. Из 
всего отряда тогда были изготовлены всего три ска�
андра � и только для ниȳ. ȝ 10 апреля 1��1�го 
ȟоскомиссия окончательно выбрала ȟагарина
 ду�
блȴром � Ȩитова. Но почему первым � ȟагаринаͯ

� Ȥтбор в космонавты
 и особенно номера перво�
го
 шȴл и через псиȳологические тесты
 � поясняет 
ȝлександр Суȳиȳ
 псиȳолог КемȟɁ. �  Нам расска�
зывали� при отборе в космонавты искали челове�
ка�оператора
 который может быстро действовать
 
взаимодействовать с машиной
 человека с отлич�
ной приспособленностью к нагрузкам� И отбор 
первого шȴл в том числе под портрет
 который 
псиȳологи подготовили как модель. Ведь первый 
космонавт должен был бы стать зеркалом СССР
 
должен был быть лидером
 человеком открытым
 
послом мира. ȟагарин под ɚту модель подошȴл 
больше всеȳ. 
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// гармоничное развитие

 Фото Федора Баранова.

śерапия игрой

// комментарий

͂олͶебное меͯто
Отчётные спектакли «Дивуш-

ка» в театре для детей и моло-
дёжи показывает вот уже много 
лет (находятся они по соседству). 
Частые зрители – психологи, пе-
дагоги, родители, друзья и все, 
кому интересна работа студии. С 
годами пришёл опыт, спектакли 
стали более профессионально-
го уровня, и у студии появились 
традиции и фанаты.

Работает студия на базе 
АНО «Психологический центр 
«СемьЯ», бессменный её руко-
водитель – Татьяна Николаевна 
Карпунькина. Хотя она, скорее, 
вторая мама. Любящая безус-
ловной любовью, принимающая, 
понимающая, чувствующая. 
Может, поэтому ребята бегут 
сюда на занятия с удовольстви-
ем. Здесь очень тёплая и довери-
тельная атмосфера. 

– Театральная деятельность – 
это такая своеобразная психо-
логическая помощь, в первую 
очередь, для ребят, у которых 
есть трудности в социализации. 
И эти трудности могут возни-
кать по очень разным причинам. 
Это и какая-то психологическая 
травма (например, потеря одно-
го из родителей), которую нуж-
но пережить, с которой нужно 
справиться. Это могут быть при-
чины, связанные с ограничени-
ями по здоровью (ДЦП, РАС). В 
нашей студии можно встретить 
и детей, у которых, в принципе, 
всё в порядке в жизни, но они 
шебутные и гиперактивные. И 
театральная студия – место вол-
шебное, здесь каждому ребёнку 
по его силам всегда находится 
дело. И человек себя чувствует 
успешным, востребованным и 
нужным. А ещё чувствует при-
нятие других ребят, – делится 
Татьяна Николаевна.

В студии три возрастные груп-
пы, и занимаются они в соответ-
ствии с возрастом. Старшие ре-
бята сами выбирают сценарии 
для спектаклей, рассматривают 
те смыслы, которые хотят пере-
дать зрителю. Спектакль каж-
дый раз – это такое действие, ко-
торое помогает переосмыслить 
ценности, расставить приори-
теты. Для некоторых это вопрос 
доверия, внимательного отноше-
ния к себе и другим.

͍т оруͥия   до ͯапо͢
Занятия театральной студии 

«Дивушка» проходят в игровой и 
динамичной форме. Любая фор-
ма работы – кукольный театр, 
сценические миниатюры, му-
зыкальные импровизации или 
полноценный спектакль – об-
ладает удивительным психоло-
гическим потенциалом. Играя 
в сказку, дети обретают уверен-
ность в себе, доверие к миру, уме-
ние уважать и беречь партнёров, 
чувствовать команду, расширяют 
свои социальные границы, осоз-
нают своё предназначение в жиз-

ни, учатся трудолюбию и целе-
устремлённости.

Здесь всё по-настоящему. 
Знакомят с азами театрального 
искусства: сценической речью, 
пластикой, танцем, вокалом, 
гримом, искусством костюма и 
декорации, театральной этикой.

Каждое занятие по актёр-
скому мастерству можно услов-
но поделить на пять частей. На 
речевой разминке отрабатыва-
ют упражнения на дикцию, ар-
тикуляцию и дыхание. После 

– упражнения и игры на концен-
трацию внимания, раскрепоще-
ние, координацию во времени 
и пространстве. Не обходится и 
без импровизации. Иногда полу-
чаются блистательные зарисов-
ки. Это учит ребят взаимодей-
ствию в экстренных ситуациях. 
Обязательно в середине каждо-

го занятия здесь выделяют вре-
мя на чай. А после – работа над 
фрагментом спектакля.

Есть у «Дивушки» и своя де-
коративная мастерская. Здесь 
мальчишки и девчонки сами при-
думывают, раскраивают и намё-
тывают костюмы, изготавливают 
необходимые декорации и атри-
буты. Да, и сапоги сами шьют, и 
оружие делают. Это трудоёмкий 
и кропотливый труд. Например, 
на изготовление головного убора 
для Хеопса ушло полтора меся-
ца работы! Каждый раз Татьяна 
Николаевна отговаривает делать 
что-то грандиозное и сложное, но 
дети не сдаются – сложные деко-
рации, сложные слова, сложные 
сценарии им подавай.

͉о͢да ͯцена ле͵ит
– На индивидуальных заня-

тиях в течение недели мы об-
суждаем всё, что происходит в 
группе. Каждый может выска-
заться и про свои трудности и 
про победы. Именно в театраль-
ной студии очень хорошо видна 
динамика. Ещё недавно ребёнок, 
который пришёл к нам, не мог 
произнеси пару строк (страх за-
шкаливал). А сегодня чувству-
ет себя свободно в коллективе и 
на сцене. Это удивительно – ви-
деть, как они осваивают и при-
сваивают это пространство. Та-
кая обстановка сама по себе 
становится лекарством, которое 
наполняет и исцеляет. Так фор-
мируется пространство безопас-
ности, в котором и появляют-

ся новые возможности. И тогда 
дети позволяют себе экспери-
менты. Для меня студия – это 
место, где водятся волшебни-
ки. Как вылупляются эти вол-
шебники, появляются из зажа-
тых ребят – это каждый раз чудо. 
Знаете, я довольно часто за ку-
лисами вытираю слёзы, потому 
что знаю, сколько всего стоит за 
каждым движением, за каждым 
словом, которое произносит ре-
бёнок. Некоторым очень трудно 
даются танцы, потому что есть 
проблемы с координацией. И мы 
делаем максимум того, чтобы 
зрители не смогли распознать, 
кто здесь из детей имеет трудно-
сти, инвалидность, – рассказы-
вает Татьяна Николаевна.

В «Дивушке» есть много исто-
рий про то, как ребёнок, который 
практически был изгоем в школе, 
постепенно обретал силу и воз-
вращался к нормальной жизни. 
Иногда на спектакли специаль-
но приглашают учителей, чтобы 
они увидели тех детей, с которы-
ми им трудно. И они видят со-
всем другого ребёнка. И это бы-
вает таким откровением…

– Очень интересно отноше-
ние родителей к тому, что проис-
ходит с ребёнком. Если в начале 
они приходят и просят о помо-
щи, то чуть позже видят дина-
мику (у чада появилось любимое 
место). И начинают ограничи-
вать: «Если ты получишь плохую 
оценку в школе, то ты и в студию 
не пойдёшь». Тогда приходит-
ся объяснять, что таким обра-
зом они «больного ребёнка ли-
шают таблетки», образно говоря. 
А надо терпеливо ждать, что тот 
опыт уверенности, который ре-
бёнок приобрёл в театральной 
студии, он перенесёт в другое 
пространство. Совершенно точ-
но знаю, что наши дети начина-
ют лучше выступать на школь-
ных олимпиадах, активничать в 
школьных мероприятиях, – де-
лится Татьяна Николаевна.

Студия не только учит де-
тей грамотно складывать слова в 
предложения, не бояться смотреть 
людям в глаза. Здесь дают понима-
ние, что очень важно уметь им-
провизировать и ориентироваться 
в ситуации. И главное, учат делать 
это с юмором и радостью!

ˣ кемеровском театре для детей и молод˸жи 
проˌ˸л показ спектакля �˯роники ˨арнии�. 
˩н не был заявлен в аˉиˌе, в н˸м не иˀрали 
проˉессионалːные акт˸ры. ʻто плоды творче-
ства кемеровской терапевтической театралː-
ной студии �ʮивуˌка�, в которой занимаются 
дети £ от малыˌей до подростков.

СЕРГЕЙ ЗАХАРЕНКО,
психолог, постоянный зритель спектаклей театральной студии:

«Не первый год наблюдаю за работой студии – про-
фессиональный интерес. Что могу сказать, «Дивушка» 

– это без преувеличения уникальное творческое про-
странство. Это место, где инициатива каждого ребён-
ка заботливо взращивается, а его чувства, желания и 
опасения будут услышаны. Представьте чувства ре-
бёнка, который понимает, что он сделал это сам: скон-
струировал декорации и сшил свой костюм, продумал 
свой сценический образ и отрепетировал роль. И потом 
делится этим творением со всем миром. Вместе с ра-
достью созидания он берёт на себя меру ответствен-
ности в общем созидательном процессе, поддерживая 
других и получая их помощь. Психолог сказал бы, что 
это исключительно благодатный терапевтический 
формат. Но это слово здесь не совсем уместно – так 
происходит Целительная Жизнь. Для созидания и со-

хранения этого пространства требуется особый такт, 
умение тонко вслушиваться в полутона человеческих 
состояний и отношений. Это то, что у создателей 
студии есть. Переоценить это невозможно». 

ИННА САМСОНОВА,
мама юного актёра театральной студии:

«Мы познакомились с Татьяной Николаевной ещё в то 
время, когда сын проходил лечение в детском онкоотде-
лении нашего диспансера. Она редкий человек, в ней я на-
шла опору и поддержку. А потом случилась спонтанная 
поездка на Алтай с её ребятами. Им нужна была пова-
риха, и я решилась на эту авантюру – ехать в таком ка-
честве. Взяла с собой Гошу. Это было грандиозно. Я смо-
трела, что происходит с детьми, и понимала: нам очень 
повезло попасть в это пространство. Это такой про-
цесс, в котором есть подлинность, жизнь. И каждый ре-
бёнок ощущает себя важным, нужным, личностью. И 

не важен возраст. Они там растут совсем по-другому, 
чем дома, в семье. Это сложно передать словами. И это 
меньше всего про театр, это, действительно, про жизнь. 
Когда ребёнок добровольно включается в очень ответ-
ственный и непростой процесс. И проживает в этом 
процессе путь от детали до чего-то большого. У него по-
является такой диапазон, который ему не доверяют, 
наверное, в жизни родители… Из-за тревожности. А Та-
тьяна Николаевна не боится им доверять. И они берут 
эту ответственность, разделяют между собой, поддер-
живают друг друга. Там какой-то свой, особенный воз-
дух. Я счастлива, что Гоша попал в студию после этой 
поездки. Потому что без этого ему было бы сложно. Это 
то пространство, где он чувствует себя успешным, при-
знанным, способным на многое. В отличии от школы, где 
все его боли, потери, преодоления в период лечения нико-
му не нужны».

ǋолоǭǯ ǫоǠǟоǮовила Анна ǎимоȰǯǦ.
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// хоккей с шайбой

// мини-футбол

Ŗичья, равносильная поражению

 // спринт-новости

 ǓК  Метаǩǩург�� сȰастǩивые мгновениȸ посǩе победы в поǩуфинаǩе Кубка Петрова. 
Фото Михаиǩа Петрика.

ŋершина сияет 
чемпионским льдом

˪ʲˢˣˢ˨ʱ˥
˨овокузнечанка ˢлек-
сандра Сабитова заво-
евала медали чемпиона-
та ˫оссии на дистанˊия˷ 
1ͽͽ и 2ͽͽ метров бат-
терˉляем, обновив 
рекорды страны среди 
девуˌек.

Предолимпийский турнир 
отечественных пловцов состо-
ялся в Казани. Александра Са-
битова замкнула тройку призё-
ров на «сотке» с результатом 
57,96 секунды. На дистанции 
200 м баттерфляем 17-летняя 
подопечная тренера Елены 
Поданевой финишировала 
второй со временем 2 минуты 
10,37 секунды. В полуфиналь-
ном заплыве наша землячка 
установила рекорд страны 
среди девушек (2.09,67).

Новокузнечанин Алек-
сандр Жигалов на дистанции 
200 м брассом занял четвертое 
место (2.10,28). Кузбассовец 
выполнил олимпийский 
норматив (2.10,35), но на пред-
стоящих Играх в японском 
Токио каждую страну в инди-
видуальных видах программы 
представляют не более двух 
спортсменов.

˯˩КК˥ַ  
С ˧ʽʵ˩˧
Кемеровский �Кузбасс� 
подписал контракт с 
�ͽ�летним полузаˍит-
ником ˫усланом ˭рема-
скиным, выступавˌим за 
наˌу команду в 2ͽ11�
2ͽ1� ˀода˷.

Руслан Тремаскин – уро-
женец города Топки, где и 
начал заниматься русским 
хоккеем под руководством 
Сергея Хлыстова. В школьные 
годы играл за «Кузбасс-1991», 
который тренировал Аркадий 
Попков.

В составе «Кузбасса» 
дебютировал 9 февраля 2011 
года. В 2016-м перешёл в 
«Старт» (Нижний Новгород), а 
в 2017-м – в «Байкал-Энер-
гию» (Иркутск).

Напомним: ранее в со-
став кемеровчан вернулся из 
московского «Динамо» на-
падающий Владислав Тарасов. 
В следующем сезоне сыграют 
за «Кузбасс» полузащитник 
шведского «Эдсбюна» Симон 
Янссон и вратарь кировской 
«Родины» Артём Катаев.

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
Сеˀодня закончился срок 
при˸ма заявок команд 
для участия в областны˷ 
соревнования˷ в новом 
сезоне.

Чемпионат Кузбасса-2021 
пройдёт в высшей и первой 
лигах. Коллективы первой 
лиги сыграют в группах «Се-
вер» и «Юг». Кубок Кузбасса 
оспорят команды высшего 
и первого дивизионов. Для 
коллективов первой лиги за-
планирован Кубок федерации 
футбола Кемеровской области, 
отменённый год назад в силу 
форс-мажорных обстоятельств.

Футбольный сезон в реги-
оне начнётся в субботу, 15 мая.

АнǠреǥ ǎарǦов.

ˣ пятниˊу, 1� апреля,  
новокузнеˊкий �˧еталлурˀ� 
в первом ˉиналːном матче 
Кубка ˪етрова ˣысˌей ˷ок-
кейной лиˀи сыˀрает в ˯ан-
ты�˧ансийске с �ʼˀрой�. 
˨а следуюˍий денː состо-
ится повторная встреча.

«Золотая» серия пройдёт до четырёх по-
бед. В Новокузнецке команды сойдутся 20-
21 апреля и, если потребуется, 27 апреля, в 
случае необходимости вернутся в Ханты-
Мансийск 24-го и 30 апреля.

«Металлург» впервые пробился в фи-
нал Кубка Петрова. Регулярный чемпио-
нат ВХЛ «сталевары» закончили на шестом 
месте, а в трёх раундах плей-офф превзо-
шли московскую «Звезду» (4:1), «Дизель» 
из Пензы (4:0) и тюменский «Рубин» (4:2).

Самой напряжённой для новокузнечан 
выдалась полуфинальная серия. В Тюмени 
команды обменялись победами в дополни-
тельное время с одинаковым счётом (3:2). 
На своём льду «Металлург» дважды раз-
громил «Рубин» (5:0, 6:1), но в дальнейшем 
проиграл в гостях (3:6).

Исход серии решился 10 апреля в ше-
стом матче в Новокузнецке. После двух пе-
риодов хозяева доминировали 3:1, однако 
тюменцы восстановили равновесие и пере-
вели игру в овертайм. На исходе четвёртой 
минуты Даниил Ердаков забросил побед-
ную шайбу. Ассистировали ему капитан ко-
манды Максим Кицын и Валерий Поляков. 
Это трио и возглавляет список бомбарди-
ров в Кубке Петрова по системе «гол плюс 
пас». В активе Кицына – 21 (9+12) балл, 
Поляков и Ердаков набрали по 20 очков.

«Югра» первенствовала в «регулярке», в 
плей-офф переиграла подмосковное «Ди-
намо» (4:1), воскресенский «Химик» (4:0) и 
«Динамо» из Санкт-Петербурга (4:3). В за-
ключительном поединке полуфинальной 
серии чемпион «регулярки» одержал до-
машнюю победу над питерским клубом с 
«футбольным» счётом (1:0).

В нынешнем сезоне новокузнечане одо-
лели «Югру» в родных стенах (3:2, в овер-
тайме), а в Ханты-Мансийске потерпели 
поражение (1:3).

Главный тренер «Металлурга» Евгений 
Попихин, возглавивший коллектив нака-
нуне плей-офф, отметил в интервью пресс-
службе ВХЛ:

– В команде подобрались мастеровитые 
ребята. Как-то сразу я нашел с ними общий 
язык. И ребята хорошо потрудились, ведь 
на пути к финалу Кубка Петрова были тя-
жёлые игры.

 – «Югра» проводит близкий к идеаль-
ному сезон. Финал плей-офф от них требо-
вали по умолчанию. Как оцениваете сопер-
ника?

– С большим уважением к нему отно-
шусь. Бесспорно, мастеровитая команда. Но 
играть можно против любого соперника. У 
меня и у многих специалистов, с которыми 
разговаривал такое мнение: из четверки по-
луфиналистов любой мог победить. Ни в од-
ной из пар не было команды, которая была 
бы на голову выше остальных.

В финальной серии на первый план 
выходит оборона. Это основа. Наш фи-
нал – это не красочный хоккей. Это боль-
ше рабочий, черновой. Две команды будут 
бороться за победу; и мы, и «Югра» будем 
уделять большое внимание обороне. Ко-
нечно, всегда лучше добиться баланса в за-
щите и нападении, но всегда нужно смо-
треть на соперника, прежде чем принимать 
какие-либо решения. В любом случае фи-
нал будет очень интересным. 

Примечательно, что именно в Ханты-
Мансийске «Металлург» сыграл свой по-
следний матч в Континентальной хоккей-
ной лиге. Случилось это 18 февраля 2017 
года, и «сталевары» одержали уверенную 
победу – 4:1.

Год спустя и «Югра» выбыла из КХЛ. В 
2019-м главным тренером команды утвер-
дили Вадима Епанчинцева, игравшего за 
«Металлург» в лучшую его пору – в 1998-
2000 годах. И сегодня новокузнечане на 
взлёте и, конечно, нацелены покорить чем-
пионскую вершину.

ƾаǠим АнǮонов.

В высшей лиге первенства России 
состоялись повторные четверть-
финальные матчи плей-офф. Ке-
меровская команда «Корпора-

ция «АСИ» на своей площадке сыграла 
вничью с московским «Спартаком» (6:6) 
и выбыла из турнира, поскольку забила 
меньше мячей в гостях, где клубы также 
не выявили победителя (3:3).

В домашней встрече подопечные 
главного тренера Алексея Кудлая доми-
нировали – 1:0, 3:1, 4:2. За две минуты 
до финального свистка на табло горе-
ли цифры «6:4», но в оставшееся время 
«красно-белые» сумели-таки продавить 
оборону кемеровчан и сравнять счёт. 
Чудесное спасение для москвичей и не-
счастный случай для сибиряков. В со-
ставе хозяев хет-трик сделал Алексей 
Горелов, два мяча забил Николай Уско-
ев, один Станислав Агеев.

«Спартак» под руководством Сергея 
Абрамова выбрал в гостях оптимальную 

тактику: постоянно сбивал темп игры, в 
том числе и с помощью своих фанатов, 
оказавших команде поистине огненную 
поддержку.

Алексей Кудлай резюмировал после 
матча:

– Неудачная игра в формате «четыре 
на пять», когда мы пропустили три мяча, 
решила исход встречи. К ребятам нет 
больших претензий. Думаю, моё нечёт-
кое руководство игрой в концовке мат-
ча привело к такому результату. Спаси-
бо нашим болельщикам, заполнившим 
спорткомплекс. Парням спасибо за игру, 
самоотдача и желание победить были на 
максимальном уровне.

Напомним: новокузнецкий «Сиб-
Транзит» в одной восьмой финала плей-
офф дважды уступил «Факелу-ГТС» из 
Сургута – 2:5, 6:7. Правда, повторную 
встречу в Новосибирске подопечные 
Сергея Малышева провели в роли номи-
нальных хозяев.

Примечательно, что в полуфиналах 
первенства страны в высшей лиге сы-
грают только команды из конференции 
«Запад»: «Газпром Бурение» (Щёлково) 

– «Спартак», «КПРФ-2» (Москва) – «Ро-
стов» (Ростов-на-Дону). Матчи состоят-
ся 17, 20 апреля. Финальная серия запла-
нирована на 24, 27 апреля.

ƾаǠим АнǮонов.

// табло

˪ервенство ˫оссии. ˣысˌая лиˀа
ʵетвертːˉиналы. �Спартак� �˧о-
сква� £ �Корпораˊия �ˢСʱ� �Кеме-
рово� £ ���, ���. «Ростов» �Ростов�на�
Ƚону� � «Сибиряк» �Новосибирск� � ��2
 
1��. «ȩакел�ȟȨС» �Сургут� � «КПРȩ�2» 
�Москва� � 2��
 ��11. «Синара�ВИȿ�Ƚ» 
�Ƞкатеринбург� � «ȟазпром Бурение» 
�Ʌелково� � 3�1
 1��.
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Поминай как звали

Василий Иванович Супрун – доктор 
филологических наук, профессор Вол-
гоградского государственного социаль-
но-педагогического университета. В сфе-
ру научных интересов лингвиста входит 
ономастика – раздел языкознания, из-
учающий собственные имена. Этой теме 
Супрун посвятил ряд публикаций.

͎обедителями роͥдаͼтͯя
– В нашем регионе последние 11 лет 

мальчиков чаще всего называют Ар-
тём и Александр, а девочек – София и 
Виктория. Почему те или иные имена 
становятся популярными? 

– У каждого имени в русском и рус-
скоязычном этносообществе своя слож-
ная история, на его употребление влияет 
много самых разных и порой неожидан-
ных факторов. Понятно, например, по-
чему имя Иван всегда было в числе попу-
лярных: оно более 70 раз употреблялось 
в святцах. Это имя простое по звучанию, 
от него легко образовать краткие и ласка-
тельные формы (Ваня, Ванюша, Ванечка, 
Ванятка), в предшествующих поколениях 
семьи кто-то мог носить это имя, а семей-
ная антропонимическая память – важный 
фактор при имянаречении (в Кемеровской 
области имя Иван в течение 11 лет на 3-5 
месте по популярности. – Прим. авт.).

А вот имя Александр, казалось бы, не 
слишком удобно для употребления: оно со-
стоит из трёх слогов, в нём непривычные 
для произношения сочетания согласных 
кс, ндр, но тут вмешался другой фактор: 
три русских императора, многие знамени-
тые люди носили это имя. За века употре-
бления в русском социуме от него было об-
разовано несколько кратких имён (Саша, 
Саня, Шура, Алик), которые дали целую 
гроздь уменьшительно-ласкательных 
форм, что также послужило закреплению 
имени среди популярных. У имени Нико-
лай популярность была обусловлена, веро-
ятно, почитанием святого Николая Угод-
ника и Чудотворца, в любом более или 
менее крупном населённом пункте страны 
был Никольский храм. Да и знаменитых 
людей с этим именем в России было немало.

Из женских имён похожую историю 
имеют Мария (Маша, Маня, Маруся, Муся, 
Мура), Екатерина (две императрицы), Анна 
(Аня, Нюра, Нюся, Анюта) (все они сегодня 
популярны в Кузбассе. – Прим. авт.). Ино-
гда вспышки популярности имени проис-
ходили по причине, так сказать, культу-
рогенного плана. Многие исследователи 
обращали внимание на то, что имя Татьяна 
было малоупотребительно в России, пока 
не появился «Евгений Онегин».

͒ ваͯ дево͵ͨа или ͐ер;ͥа� 
– По итогам 2020 года в числе попу-

лярных имен впервые появились Ми-
рон и Марк – так назвали по двести 
мальчиков. Судя по статистике ЗАГСа 
Москвы, имя Марк было популярным 
в столице еще в 2015 году.

– Ономастическая мода, как и любая 
другая, рождается в столице, потом рас-
пространяется в крупных городах, отту-
да устремляется в более мелкие, пока на 
неторопливой телеге не добирается до 
какой-нибудь Николаевки или Ольховки. 
К тому времени в столице уже начинает 

движение новая антропонимическая вол-
на. Теперь, в эпоху интернета и сверхско-
ростей, эта волна движется во много раз 
быстрее, телега давно отброшена, но всё 
равно Николаевка и Ольховка ждут, пока 
в Москве, а потом в Новокузнецке или 
Кемерове появятся Дашеньки, Настень-
ки, Артёмки и Егорки, чтобы дать такие 
же имена своим новорождённым. Эта 
волна неумолима, её невозможно остано-
вить. Могут появляться какие-то регио-
нальные включения в неё, но не больше 
лёгкой ряби. Антропонимическая волна 
постоянно движется по России, распро-
страняя популярные имена.

На протяжении веков популярными 
оказываются одни и те же имена, кото-
рые то повышают, то снижают свою ча-
стотность. Антропонимическая револю-
ция была на Руси только однажды – в 
XI-XIV веках, когда была сломана старая 
система языческих имён русичей и заме-
нена христианской. А после этого выбор 
имён диктовался святцами, из них вы-
бирались такие, которые были приятны 
русскому уху. Постепенно сложился на-
бор популярных имён, выбор которых 
уже не столь зависел от святцев… Почему 
же происходит перемена в выборе имён? 
Одни и те же имена у разных людей начи-
нают надоедать, как надоедают одинако-
вые платья на многих женщинах. И тог-
да столичные родители начинают искать 
другие антропонимы. В 1960-70-е годы 
в ходу была шутка: «У вас кто родился – 
мальчик или Леночка?» Или её другой ва-
риант: «У вас девочка или Серёжа?» В то 
время в некоторых школьных классах по-
ловина детей носили эти имена.

Зов предͨов
– В категорию «Редкие» наряду с 

иностранными (Габриэлла, Пенелопа, 
Оливия, Кларисса) кузбасский ЗАГС 
выделяет славянские и календар-
ные церковные имена. Пока не столь 
распространены, чтобы стать мейн-
стримом, но явно популярны Акси-
нья, Анисья, Лукерья, Глафира, Пра-
сковья, Пелагея, Клим, Лука, Еремей, 
Ермак, Корней, Мстислав, Святогор, 
Све(я)тозар. Так по нескольку детей 
называют практически каждый год. 

Мода на «исконно русское» – это пост-
советская или позднесоветская исто-
рия. Это возвращение к корням?

– Действительно, в русском языковом со-
знании даже имена Иван и Мария (еврей-
ского происхождения. – Прим. авт.) счи-
таются типично русскими, поскольку они 
прочно укоренились в нашем обществе, по-
родили много пословиц, поговорок, выра-
жение русский Иван и т.п. Поэтому теперь, 
когда некоторые родители хотят назвать 
ребёнка «старинными русскими» имена-
ми Лукерья, Устинья, Влас, они не так уж 
грешат против истины, тем более что эти 
имена были в русском языке серьёзно пере-
работаны, вплоть до неузнаваемости: Луке-
рья – Гликерия, Авдотья – Евдокия, Алёна 

– Елена, Осип – Иосиф, Юрий – Георгий. 
Вы правы в том, что мода на странные 

имена началась в 1970-80-е годы, оттуда 
выплыли Артём, Егор, Данила, Никита, По-
лина, Анастасия, Ксения. Конечно, нельзя 
сбрасывать со счетов и приятное звучание 
этих имён, и семейные традиции, и их ис-
пользование в художественной литературе, 
но всё же главным стимулом было действи-
тельно возвращение к корням.

– В то же время в 2019 году в группу 
редких у нас попали Лариса, Зинаида, 
Раиса. Получается, в какой-то момент 
довольно распространённое в СССР 
классическое имя перешло в разряд 
экзотики? Наряду с этим за послед-
ние десятилетия как редкие у нас за-
регистрированы Владлен и Владлена 

– советские имена-аббревиатуры, ко-
торые, казалось бы, давно не актуаль-
ны. К группе «Необычных» же относи-
ли Октябрину и Сталину.

– Имена Лариса, Зинаида, Раиса я бы не 
назвал редкими, они просто ушли из пер-
вых десятков в более далёкие. Кто знает, не 
вернутся ли они на каком-то этапе снова в 
число популярных. Кстати, судя по подсчё-
там разных исследователей, они и не вхо-
дили в первый десяток русских женских 
имён. Сталина, конечно, в наши дни явно 
свидетельствует о политических взгля-
дах родителей, а вот Октябрина может уже 
просто свидетельствовать о месяце рожде-
ния. При выборе имён Владлен и Владле-
на родители, конечно, могли помнить, что 
они связаны с Лениным, но могли выбрать 
в честь дедушки, бабушки или просто по 
звучанию, поскольку они вполне вписыва-
ются в общий строй русских имён.

͍͵ень приятно� ͉няͦь
– С каждым годом загсы региона ре-

гистрируют все больше необычных 
имен. Что толкает родителей назы-
вать ребенка Князем, Ангелом, Русал-
кой или Золушкой? 

– Во все времена были родители, жела-
ющие резко выделиться в своей среде, од-
ним из таких путей эпатажа они выбира-
ли необычные антропонимы для ребёнка. 
Нашумели случаи присвоения новорож-
дённому цифр вместо имени, именова-
ние ребёнка именем Люцифер и пр. При-
шлось принять закон о регистрации имён, 
ограничивающий подобные антропони-
мические патологии. Но в целом жажду 
имятворчества не остановить, и в даль-
нейшем будут поиски необычных имён в 
старых книгах, в зарубежных культурах и 
сочинение антропонимов по разным мо-
делям и правилам, а порой и без них.

– С недавних пор кузбассовцы дают 
детям редкие уменьшительно-ла-
скательные имена: Макс, Влад, Леся, 
Лена, Маруся, Лера. Это экономия ре-
чевых ресурсов? 

– Эта традиция раньше была у предста-
вителей других национальностей, выби-
равших русские имена для своих детей. Я 
знаю нескольких армян с отчествами Ва-
нечкович, Серёжевич и т.п. Для русских 
это не очень свойственно, хотя сокраще-
ние имён иногда проявлялось и в прошлом: 
Клим – Климентий, Денис – Дионисий, 
Егор, Юрий – Георгий, но здесь действова-
ли другие правила. Думаю, что эти имена 
не выбьются из числа единичных. Только 
Макс может получить чуть более высокую 
частотность, поскольку в Европе встреча-
ется такое самостоятельное имя. 

– И, наоборот, в последние два года 
регистрируются длинные двойные 
имена: Иван-Павел, Глеб-Валдай, Ка-
ра-Мария, Муслима-Виктория, Злата-
Мария, Лика-Мира.

– Это абсолютно новая тенденция, ка-
жется, набирающая популярность. Нача-
лось всё это у модной тусовки в Москве, а 
теперь, как вижу, уже и до Кемерова до-
бралось. В основе лежит католическая 
традиция выбора нескольких имён для 
ребёнка: чем больше имён, тем боль-
ше покровителей (патронов) на небесах. 
У известного художника Пабло Пикас-
со было полное имя Пабло Диего Хосе 
Франсиско де Паула Хуан Непомусено 
Мария де лос Ремедиос Сиприано де ла 
Сантисима Тринидад Мартир Патрисио 
Руис и Пикассо. Судя по некоторым куз-
басским именам, похоже, что одни из них 
возникли как попытка договориться ро-
дителей разных национальностей, дру-
гие – когда папа хотел выбрать одно имя, 
а мама – другое, третьи могли возникнуть 
в честь обоих дедушек. Наверное, эта 
модная тенденция получит продолжение, 
но она столкнётся с невозможностью кре-
стить ребёнка с двумя именами, а у маль-
чиков ещё и с проблемой образования от-
чества в будущем. Но в целом такие имена 
останутся единичными. 

– Появляются новые имена образо-
ванные за счет замены/добавления 
одной буквы в имени уже существу-
ющем: Элена, Янна, Ясения, Арианна.

– Это вполне соответствует традициям 
имятворчества, которые постоянно со-
провождают русский именник. Я о них 
писал выше. Тут может быть не только 
сознательное стремление придать име-
ни необычный вид (Элена – это запись 
по-русски европейского имени, вспом-
ним Элен Курагину из «Войны и мира»), 
но и нередко обычная безграмотность: 
почему-то родителям показалось, что в 
имени должна быть удвоенная буква, что 
имя Есения начинается с Я. Я встречал 
нескольких женщин с именем Алефтина, 
у меня есть студентка Елизоветта. Но по-
вторю, как молитву: такие имена останут-
ся единичными, они не влияют на общее 
состояние русского антропонимикона.

ƽеǭеǠовала  
ǆǭениȶ ƿорǠиǥȮǯǦ.

˩бластное управление ʰˢˤС одиннадˊатː лет подряд 
ведет статистику популярны˷, редки˷ и необычны˷ имен, 
которые кузбассовˊы дают детям. ʰа ˑто время в имяна-
речении сложилисː некоторые любопытные тенденˊии. 
Свои наблюдения мы сверили со спеˊиалистом в области 
ономасткики.
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И сухари, и банановая кожура –  
всё для дела

 Фото из архива ГУ МЧС России по Кузбассу.

 На фото Любовь Просужих.

Натуральные удобрения
«Никакой экзотики на участке не выра-

щиваем, – призналась Любовь. – Все куль-
туры хрестоматийные. Любим томаты. 
Пробуем разные сорта, но в обязательном 
порядке только красного цвета: ни розо-
вых, ни чёрных, ни жёлтых у нас не найти. 
Это же правило касается и помидорок чер-
ри. Секрета нет – просто именно красные 
нам кажутся самыми вкусными». За по-
мидорную рассаду хозяйка берётся после  
20 марта. Кстати, уже пересадила всходы, 
но не в стаканы, а в ящички повыше, оста-
вив необходимое расстояние между расте-
ниями. Обходится огородница и без фито-
лампы, ведь окна и без того всегда залиты 
солнечным светом. Когда на улице поте-
плеет, рассада отправится на застеклён-
ный балкон. А вот лук-порей уже облюбо-
вал новое место. 

По традиции во всех делах хозяйке 
помогает её шестилетний внук Максим. 
Мальчик разделяет бабушкино увлече-
ние. С интересом ухаживает за рассадой, 
летом спешит на дачу, чтобы полить свой 
«авторский» кустик, прополоть, прорых-
лить. Ну а когда наступает время соби-
рать урожай, то у ребёнка, конечно, пол-
ный восторг от результатов проделанной 
работы. «Считаю, что к труду детей надо 
приучать с ранних лет, – убеждена забот-
ливая бабушка. – Но, конечно, через ин-
терес, через эксперимент показывать на 
собственном примере. Насильно вряд ли 
удастся пробудить желание к делу, в ко-
тором необходимо старание. Внук уже 
знает, как ведёт себя растение на всех 
этапах его роста. Знает алгоритм ухо-
да. Радует, что он ко всему подходит от-
ветственно и любя, старается всё сделать 
правильно, иногда даже разговаривает со 
своими зелёными питомцами». 

К слову, Любовь в огороде пользует-
ся только органическими удобрениями, 
заготовки делает сама. Например, ста-
рый хлеб никогда не выбрасывает. Вся-
кий раз добавляет по небольшому сухари-
ку в лунки при пересадке тех же томатов. 

Кроме того, получается из него и полез-
ная настойка. Правда, чтобы хлеб забро-
дил, нужно добавить щепотку дрожжей и 
немного сахара. Такое удобрение делает-
ся, как правило, на небольшое ведро или 
трёхлитровую банку. Кроме того, зем-
лячка собирает банановую, апельсино-
вую, мандариновую кожуру. Тоже сначала 
подсушивает, а потом корочки добавляет 
либо сразу в лунку во время посадки куль-
тур, либо настаивает несколько дней на 
воде, а уже потом поливает подопечных, 

в том числе и свой нарядный цветник. К 
слову говоря, банановое удобрение можно 
использовать для питания не только садо-
вых, но и горшечных растений, и для от-
пугивания тли. А вообще кузбасские садо-
воды переживают настоящий банановый 
бум. Каждый находит возможность испы-
тать свойства его кожуры в деле.

Также Любовь активно использует в 
огородной практике древесную золу. До-
мочадцы топят баню на берёзовых дро-
вах. «Собираю яичную скорлупу, пригож-
дается она не только в качестве подкормки, 
но и помогает в борьбе со слизнями, пото-
му что моллюски царапают своё брюшко и 
уже стараются миновать опасные участки. 
Но здесь важный момент: скорлупу не надо 
слишком перетирать, нужно оставлять хо-
рошие кусочки. Конечно, зола в этом деле 
тоже пригождается, но она быстро вымы-
вается», – добавила кемеровчанка.

Копит женщина для дачи и картофель-
ные очистки. Ими в жаркий сезон посы-
пает локацию вокруг смородины. Предва-

рительно по периметру ставит невысокую 
изгородь из пластика, чтобы угощения не 
разносились дальше положенного места.

Также в хозяйстве хорошо зареко-
мендовала себя луковая шелуха, кото-
рая призвана отпугивать вредителей. Но 
всё-таки если прожорливые насекомые 
появляются, та же белокрылка, то Лю-
бовь «вооружается» нашатырным спир-
том и мыльным раствором. Причём мыло 
используется хвойное или дегтярное. «А 
если начинают докучать муравьи, то со-
ветую посыпать землю пищевой содой, 
такое проверенное средство ещё ни разу 
не подводило», – поделилась личным 
опытом садовод-любитель.

Землица в теплице
«В теплице грунт не обновляю, для обо-

гащения использую порошок – улучшитель 
земли, а вот сидераты – белую горчицу и 
фацелию – высаживаю исключительно на 
гряды, – сказала Любовь. – Кстати, как-то 
раз пробовали на участке под картофель 
прорастить и другой сидерат – овёс, но он 
принёс лишь дополнительные хлопоты, и 
превратился в сорняк». Также почва в те-
плице ежегодно мульчируется соломой.

«Есть у нас и небольшая площадка под 
компост, туда мы отправляем всю орга-
нику. Что же касается других удобрений, 
то иногда привозим коровяк, который 
настаивается несколько дней на участке 
в бочке с водой, – рассказала Любовь. – 
Также мы выезжаем в лес и собираем пе-
репревшие еловые иголки и мелкие ве-
точки, потом прикапываем их на своём 
участке. Это тоже самым благоприятным 
образом отражается на урожае».

К слову, неподалеку от огорода семьи 
Просужих поселился ёжик и частенько 
приходил к компостной яме за лакомства-
ми. «Мы ему отдельно начали угощения 
оставлять, а он и рад такому вниманию. 
Никаких забот он нам не доставляет, вос-
принимаем его уже как добродушного со-
седа», – улыбается женщина.

Алена Смирнова.

Как сообщает Главное управ-
ление МЧС России по Кемеров-
ской области, он продлится до  
1 июня. В этот период устанав-
ливаются дополнительные тре-
бования пожарной безопасности, 
также увеличиваются штрафные 
санкции за нарушение правил по-
жарной безопасности в два раза.

В этот период вводится за-
прет на проведение различных 
пожароопасных работ (сжига-
ние стерни и мусора, разведение 
костров). А также запрещается:

– на территориях поселений 
и городских округов, на объ-

ектах садоводческих и огород-
нических некоммерческих то-
вариществ граждан устраивать 
свалки горючих отходов;

– загромождать противопо-
жарные разрывы между строе-
ниями горючими материалами;

– на территориях, прилега-
ющих к объектам, в том числе 
к жилым домам, а также к объ-
ектам садоводческих и огород-
нических некоммерческих то-
вариществ граждан, оставлять 
емкости с легковоспламеняю-
щимися и горючими жидкостя-
ми, горючими газами.

Во время действия режима 
сотрудники МЧС России усили-
вают предупредительную ра-
боту, а также контроль за про-
ведением противопожарных 
мероприятий. К этой рабо-
те привлекаются специалисты 
муниципальных образований, 
правоохранительных органов, 
лесопожарные бригады, пред-
ставители общественности, до-
бровольных формирований и 
старосты сельских поселений.

Под контролем также состо-
яние водоисточников для целей 
пожаротушения в сельской мест-

ности, садоводческих и огород-
нических некоммерческих това-
риществ граждан, соблюдение 
кузбассовцами требований осо-
бого противопожарного режима, 
разъяснительная работа с насе-
лением о нормах пожарной без-
опасности и мерах ответственно-
сти за нарушения правил.

В период действия особо-

го противопожарного режима 
штрафные санкции за несоблюде-
ние правил пожарной безопасно-
сти в подворьях и на полях увели-
чиваются. Так, для должностных 
лиц сумма штрафа при наруше-
нии составит от 15000 до 30000 
рублей, для юридических лиц 
от 200000 до 400000 рублей, для 
граждан – от 2000 до 4000 рублей.

// Безопасность

Без огонька
С 12 апреля в Кузбассе действует особый противопожарный режим,  
который напрямую касается и дачников.

Кемеровчанка Любовь Просужих сумела заинтересовать огородными делами и своего малень-
кого внука, который уже стал её самым большим помощником

 Помидоры красного цвета по вкусу се-
мье Просужих. Фото Федора Баранова.

// это интересно
Наибольший вес томата в России со-
ставил 1832 грамма. Это достижение 
было занесено в Книгу рекордов Рос-
сии. Исполина вырастил Сергей Во-
ронцов из Минусинска летом 2020 года. 
Плод сорта «Бычье сердце» налился 
зрелостью в открытом грунте. 






